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Превращение огня
Как прошла встреча представителей Баку и Карабаха

Ирэна Шекоян

П ервые переговоры между предста-
вителями Азербайджана и армян На-

горного Карабаха, прошедшие в Евлахе 
21 сентября, предсказуемо закончились 
безрезультатно. Хотя из Баку и Москвы 
последовали заявления, что предпосыл-
ки выйти в будущем на мирный договор 
между Азербайджаном и Арменией всё 
же есть. Одновременно в Ереване про-
должились массовые протесты с призы-
вами к премьеру Николу Пашиняну уйти 
в отставку — митингующие считают, что 
он бросил на произвол судьбы карабах-
ских армян.

Переговоры начались буквально 
на следующее утро после подписанно-
го сторонами соглашения о прекраще-

нии огня. Ещё 20 сентября заведующий 
отделом по вопросам внешней полити-
ки администрации азербайджанского 
президента Хикмет Гаджиев сообщил: 
план социально-экономической инте-
грации в общество армянских жителей 
Карабаха уже готов, и теперь остаётся 
обсудить его детально с теми, на кого 
он и рассчитан.

Представлять Баку на встречу в Ев-
лахе отправили депутата парламента 
Рамина Мамедова, которого президент 
Азербайджана Ильхам Алиев в марте 
назначил ответственным за контакты 
с армянскими жителями Карабахского 
региона. Армянскую сторону возглави-
ли депутаты парламента непризнанно-
го Нагорного Карабаха Да-
вид Мелкумян и Арег Авагян.

Предательство народа
Историк Сергей Чуев —  
почему Зеленский сделал  
ставку на оголтелый 
украинский национализм  03

Сражения на водах
Военный эксперт Мирослав 
Морозов — займут ли морские 
силы спецопераций место 
традиционного флота  04

Стоп случился
Инвестиционный стратег 
Михаил Степанян — о решении 
ФРС США оставить ставку  
на максимуме  05

Закон у озера
Экономист Михаил Аким —  
о поиске компромисса  
между ростом турпотока  
и сохранением Байкала  06

Кризис в Нагорном 
Карабахе вынесли  
на уровень  
Совбеза ООН  02

Зачем Асад  
приехал в Китай и где 
просчитались США  03

Должники стали 
рекордно мало 
жаловаться  
на коллекторов  05

Пенсии прабабушкам 
с иждивенцами 
увеличат  06

В Курчатовском 
институте 
расшифровали геном 
крымской оливы 06 

Блогерам и звёздам 
представили новый 
сезон «VK Видео  
Originals»  07

Какими будут  
главные матчи 
девятого тура РПЛ  08

В каких командах 
НХЛ будут играть 
российские 
легионеры 08

Деограсию 
собираются  
продать дороже,  
чем Личку 08

Заработанная плата
Путин сообщил о росте реальных 
доходов россиян

Заём вверх дном
Банки хотят повышать ставки  
по льготной ипотеке до рыночных

 

02 05 07 «Уехавшие не имеют права 
решать за зрителей»
Актриса Светлана Немоляева — о сорванных гастролях, 
новом детском кино и платье для Ефремова
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Вывоза нет
Как повлияет на рынок запрет экспорта нефтепродуктов

Валерий Воронов

О птовая стоимость АИ-92 уже до кон-
ца сентября в европейской части Рос-

сии может снизиться до 50–55 тыс. рублей 
за тонну, ожидает бизнес. Повлиять на это 
должно временное ограничение на экспорт 
бензина и дизеля — о его введении 21 сен-
тября сообщил кабмин. К моменту приня-
тия этого решения ситуация на топливном 
рынке страны заметно обострилась. По ин-
формации «Известий», регионы не толь-
ко столкнулись с дефицитом и подорожа-
нием топлива — в некоторых даже начали 
закрываться АЗС. Как ограничительная 
мера может изменить ситуацию и есть ли 
у закрывшихся заправок шансы вернуться 
на рынок — в материале «Известий».

Правительство 21 сентября приняло 
решение о введении временного огра-
ничения на экспорт бензина и дизеля 
для стабилизации внутреннего рынка, 
сообщила пресс-служба кабмина. Огра-
ничения не распространяются на вывоз 
в страны ЕАЭС и не коснутся гуманитар-
ной помощи.

Такая мера последовала за сообще-
ниями об ухудшении ситуации в реги-
онах — дефиците топлива и росте цен 
на него. Как рассказали «Известиям» 
опрошенные эксперты, внутренний то-
пливный рынок уже начал насыщаться, 
а оптовые цены перешли к снижению.

— Временный запрет на экспорт то-
плива из РФ приведёт к насыщению вну-
треннего рынка топливом, на этом фоне 
удастся устранить его дефицит в отда-
лённых и аграрных регионах. А падение 
оптовых цен на бирже остановит рост 
розничных цен на бензин и дизельное 
топливо на АЗС, — рассказал «Известиям» 
аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов.

Излучение из правил
Французский оператор получит радиочастоты в России

Валерий Кодачигов

П ринадлежащая France Telecom 
компания может получить в РФ 

частоты для спутниковой связи, узна-
ли «Известия». Речь идёт о компании 
«Оранж Бизнес Сервисез», россий-
ских клиентов она будет подклю-
чать к корейскому спутнику Koreasat. 
С его помощью «Оранж» сможет обе-
спечивать связью наши суда в Тихом 
и Индийском океанах, у отечествен-
ных компаний таких возможностей 
нет, рассказали эксперты. Кроме 
того, французская компания, прора-
ботавшая в РФ более 20 лет, соблю-
дает все российские регуляторные 
требования, и отказ от её услуг будет 
крайне проблематичен для многих 
отечественных клиентов, нежелате-
лен разрыв деловых отношений бу-
дет и для французов, добавили ана-
литики.

Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) в конце сентября рассмотрит 
вопрос о выделении российских ча-
стот для спутниковой связи компа-
нии «Оранж Бизнес Сервисез», при-
надлежащей France Telecom. Это 
следует из материалов ГКРЧ. Опе-
ратору предлагается выделить три 
частотных диапазона в целях соз-
дания, эксплуатации и применения 
российского сегмента спутниковой 
сети Koreasat-113К с использованием 
космического аппарата Koreasat-5A, 
говорится в документах. Зачем ком-
пании с французским акционером 
частоты в РФ для работы на южно-

корейском спутнике, в материалах 
не поясняется.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры, курирующее работу 
ГКРЧ, и в «Оранж Бизнес Сервисез». 
Во ФГУП «Космическая связь» (опе-
ратор крупнейшей в РФ группировки 
коммерческих спутников связи) от-
казались от комментариев.

«Оранж Бизнес Сервисез» распола-
гает широким набором операторских 
лицензий на услуги фиксированной 
связи, большинство из которых дей-
ствует до 2026 года, рассказал партнёр 
ComNews Research Леонид Коник. В по-
следние пять лет её выручка составля-
ла около 9 млрд рублей в год, в частно-
сти по итогам 2022-го — 8,32 млрд, что 
на 13% меньше, чем годом ранее (в 2021-
м — почти 9,58 млрд рублей).

Наряду с телефонией, интернет-
услугами и сдачей в аренду каналов 
связи «Оранж Бизнес Сервисез» ак-
тивен на российском рынке спутни-
ковой связи, отметил экс-
перт.

«Лучше воздержаться от поездки  
в Нидерланды на личной машине»
Посол РФ в королевстве Александр Шульгин — о двусторонних отношениях, 
поставках Киеву F-16 и возможных провокациях с химическим оружием на Украине

Семён Бойков

П осольство РФ в Нидерландах не ре-
комендует россиянам ездить в коро-

левство на личном транспорте из-за воз-
можных конфискаций автомобилей. 
Об этом сообщил «Известиям» посол 
России Александр Шульгин. После вы-
сылок российских дипломатов из страны 
число сотрудников диппредставитель-
ства было сокращено до пяти человек. 
Что же касается украинского кризиса, 

по его словам, Нидерланды уже потра-
тили на военную помощь Киеву почти 
€2 млрд и на этом останавливаться не со-
бираются. Несмотря на задержки, Ам-
стердам всё же поставит Украине истре-
бители F-16. Дипломат, представляющий 
также интересы РФ в ОЗХО, не исключил, 
что на территории Украины могут гото-
виться провокации с применением хи-
моружия. О русофобии в Нидерландах, 
экономических проблемах страны и рас-
следовании крушения малайзийского 

Boeing MH17 Александр Шульгин расска-
зал в интервью «Известиям».

В феврале Нидерланды объявили о вы-
сылке сотрудников российского посоль-
ства. Как это отразилось на работе рос-
сийской дипмиссии?

По решению властей Нидерландов 
в апреле 2022 года 17 сотрудников по-
сольства в Гааге были объявлены пер-
сонами нон грата и покинули 
территорию страны. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« КОМПАНИЯ 
«ОРАНЖ БИЗНЕС 
СЕРВИСЕЗ» РА-

БОТАЕТ В РОССИИ БОЛЕЕ 
20 ЛЕТ, ОНА ПОЛНОСТЬЮ 
СОБЛЮДАЕТ РОССИЙСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО,  
В ТОМ ЧИСЛЕ ОБ ОПЕРА-
ТИВНО-РАЗЫСКНЫХ МЕ-
РОПРИЯТИЯХ

Представитель армянской стороны Давид Мелкумян прибыл на встречу  
с представителями Баку в Евлахе в сопровождении российских миротворцев

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 22.09.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,1335   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5564   ДИРХАМ ОАЭ 26,1581   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,4803   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2487   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,203   ДОЛЛАР США 96,0762   ЕВРО 102,3606   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6477 
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Дамасская даль
Пекин укрепляет позиции на Ближнем Востоке

Прохор Доренко

П ервый за 19 лет визит сирийского 
лидера Башара Асада в Китай по-

зволит Пекину укрепить свои позиции 
на Ближнем Востоке. Для Дамаска это 
шанс решить свои экономические про-
блемы, связанные с войной, санкция-
ми и недавним землетрясением, счи-
тают опрошенные эксперты. При этом 
Вашингтон теряет влияние в регионе 
из-за своих безрассудных действий, 
указывают специалисты. О том, каких 
договорённостей могут достичь Сирия 
и КНР и угрожает ли их сближение ин-
тересам России, — в материале «Изве-
стий».

Визит Башара Асада в КНР начал-
ся 21 сентября, он продлится несколь-
ко дней. Сирийское информационное 
агентство САНА сообщило, что глав-
ным мероприятием станет сирийско-
китайский саммит, в котором при-
мут участие президент Сирии Башар 
Асад и председатель КНР Си Цзиньпин. 
Официальный представитель МИД 
КНР Хуа Чуньин отметила, что Асад бу-
дет одним из зарубежных гостей, с ко-
торыми китайский лидер встретится 
22 и 23 сентября. Кроме того, ожидает-
ся, что сирийский президент посетит 
церемонию открытия XIX Азиатских 
игр в Ханчжоу. Именно в этом городе 
как раз и приземлился самолёт сирий-
ского лидера, которого сопровождала 
его супруга Асма Асад.

В делегации Сирии — министр ино-
странных дел Фейсал Микдад, министр 
экономики и международной торгов-
ли Мухаммад Самир Аль-Халиль, ми-
нистр по делам канцелярии президен-
та Мансур Аззам и советник главы САР 
Бусейна Шаабан.

Это первая почти за 20 лет поезд-
ка сирийского лидера в Китай — по-
следний раз он в этой стране был 
в 2004 году. Впрочем, активизация ди-
алога между этими странами абсолют-
но закономерна. Напомним, ещё в июле 
2021-го Дамаск посетил министр ино-
странных дел Поднебесной — Ван И.

Китай сейчас в целом активно уси-
ливает свои позиции на Ближнем Вос-
токе — об этом, в частности, свидетель-
ствуют проведение арабо-китайского 
саммита и визит китайского лидера 
в Саудовскую Аравию на фоне попыток 
Пекина добиться возвращения Сирии 
в Лигу арабских государств в декабре 
прошлого года (членство Сирии в орга-
низации было приостановлено в 2011-м, 
восстановлено в мае 2023-го), а также 
посредническая роль КНР в установле-
нии дипотношений между Эр-Риядом 
и Тегераном в этом году.

Пекин, по всей видимости, больше 
не учитывает мнение Запада в отно-
шении официальных властей Дамаска. 
Таким образом, «закон Цезаря» (санк-
ции США, вступившие в силу в 2020-м, 
направлены против иностранных лиц, 
которые ведут деловую деятельность 
с официальным Дамаском) и поддерж-
ка Западом террористических форми-
рований (уйгуры принимают участие 
в боях на стороне ИГИЛ — запрещённой 
в РФ организации) не оттолкнули Пекин 
от сотрудничества с Башаром Асадом.

При этом Пекин и Дамаск заинте-
ресованы прежде всего в экономиче-
ской кооперации, а не в военной или 
даже политической. Пекин сегодня ак-
тивно реализует инициативы в рамках 
проекта «Один пояс — один путь», ко-
торый представляет собой новую вер-
сию Шёлкового торгового маршрута.

После заявлений премьер-мини-
стра Италии Джорджи Мелони во вре-
мя саммита G20 о намерении её страны 
выйти из торгового соглашения с Кита-
ем, указывая на давление со стороны 
США, а также прекращения работы ки-
тайских компаний в порту Хайфы как 
раз сирийская Латакия выглядит для 
Пекина наиболее подходящим вари-
антом выхода к Средиземному морю 
по пути Пакистан — Афганистан — 
Ирак — Сирия.

А для Сирии важен приток китай-
ских вложений. Из-за кровопролит-
ной войны в стране, которая началась 
в 2011-м, территория нуждается в за-
рубежных инвестициях в экономику 
и реконструкцию государства в целом: 
больших объёмов денег требуют сфе-
ры электроэнергетики, добычи полез-
ных ископаемых, транспорта, оказания 
медицинских услуг населению и водо-
снабжения. Ситуация в стране особен-
но ухудшилась после землетрясения 
в феврале этого года.

Судя по всему, Сирия осознаёт своё 
стратегическое положение на между-
народной арене и разыгрывает эту кар-
ту с выгодными для неё условиями.

Китай тоже осознаёт нужду Си-
рии в восстановлении гражданской 
инфраструктуры, которая пострадала 
за 12 лет боевых действий, в то время 
как западное санкционное давление 
на Дамаск лишь усугубляет положе-
ние обычных граждан день за днём, 
заявил «Известиям» сирийский экс-
перт, главный редактор газеты «Баас» 
Бассам Хашим. По его словам, после 
освобождения большей части си-
рийских территорий от террористи-
ческих вооружённых формирований 
власть поставила перед собой цель 
начать отстраивать государствен-
ные институты и реконструировать 
всю систему.

— Сегодняшний визит президента 
Асада в КНР указывает на то, что коль-
цо замкнулось — дальнейшие пути раз-
вития в сфере инфраструктуры стали 
ясными и очевидными, — подчеркнул 
он. — Визит сирийского лидера в Ки-
тай демонстрирует общую тенденцию 
к развитию многополярного мира.

Советы безопасности
Москва поможет урегулировать конфликт Еревана и Баку

Татьяна Байкова, Нью-Йорк

Россия как никто другой заинтере-
сована в скорейшем разрешении 

кризисной ситуации в Нагорном Ка-
рабахе. Об этом, выступая на экстрен-
ном заседании Совбеза Организации 
Объединённых Наций, 21 сентября за-
явил первый зампостпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский. Он напом-
нил: эскалация конфликта произошла 
ровно в тот момент, когда Ереван и Ва-
шингтон проводили совместные во-
енные учения. В это время глава МИД 
России Сергей Лавров в Нью-Йорке ис-
пытывал трудности «изоляции» — одну 
за одной проводя встречи с предста-
вителями разных стран.

�� ВЫНЕСЛИ НА ОБЩИЙ СТОЛ

Сразу же после того, как 19 сентября 
Азербайджан объявил об «антитерро-
ристических мероприятиях локаль-
ного характера» в Нагорном Караба-
хе, Армения и Франция параллельно 
запросили заседание Совбеза ООН.

21 сентября Дмитрий Полянский, 
представляя Россию на этом засе-
дании, где также присутствовали 
представители Армении и Азербайд-
жана, отметил: российские миротвор-
цы в очередной раз приняли на себя 
удар в момент обострения конфлик-
та. В результате пятеро военнослужа-
щих погибли. Он поблагодарил Баку 
за готовность расследовать все обсто-
ятельства трагедии.

Однако пострадали не только рос-
сийские военные, есть погибшие 
и среди гражданских, разрушена ин-
фраструктура. Москва в лице миро-
творцев всячески оказывала содей-
ствие мирному населению: почти 
5 тыс. человек были эвакуированы 
из наиболее опасных районов.

Более того, благодаря содействию 
миротворцев была достигнута дого-
ворённость о полном прекращении 
огня.

— Любые попытки возложить ответ-
ственность на Россию или российских 
миротворцев за бездействие счита-
ем беспочвенными и абсолютно не-
приемлемыми, — заметил дипломат.

При этом он добавил, что имен-
но Ереван сначала в 2022-м, а потом 
и в 2023 году на саммитах при содей-
ствии ЕС признал Нагорный Карабах 
частью Азербайджана. Но в итого-
вых соглашениях права оставшего-
ся там армянского населения пропи-
саны не были — то есть в тот момент 
о них никто не подумал.

— Должна быть выработана поэтап-
ная дорожная карта интеграции кара-
бахцев в правовое поле Азербайджана 
с твёрдыми гарантиями их прав и без-
опасности, — заявил Дмитрий Полян-
ский в зале Совбеза, добавив, что про-

цессу будет постоянно содействовать 
миротворческий контингент РФ.

�� БЕЗ ИЗОЛЯЦИИ

По словам осведомлённого источни-
ка, это, по сути, внутриазербайджан-
ский конфликт.

— Пашинян лично согласился с тем, 
что территории Нагорного Караба-
ха — азербайджанские. Что касается 
российских миротворцев, они под-
держивают порядок и содействуют 
урегулированию конфликтных ситу-
аций, но не вмешиваются в них, — за-
метил источник «Известий».

Он также добавил: Ереван сам ве-
дёт себя недобросовестно, не выпол-
няя достигнутых ранее договорён-
ностей. Речь идёт о так называемой 
блокаде дорог для доставки грузов 
в Карабах.

Так, армяне продолжают блокиро-
вать дорогу из Агдама в Степанакерт 
(Ханкеди). Хотя изначально стороны 

договорились о разблокировке сна-
чала этой дороги, а потом последова-
ло бы снятие запрета на передвиже-
ние по Лачинскому коридору.

Как рассказал источник «Изве-
стий», армяне не так давно запретили 
провоз гуманитарного груза (тонны 
муки) из Азербайджана для армянско-
го населения Карабаха. Они не захо-
тели принимать помощь от Баку, тре-
буя российскую муку.

И всё же, несмотря на некоторое 
затишье и завершение «антитерро-
ристических мер» Азербайджана 
в Нагорном Карабахе, окончатель-
ных договорённостей достичь пока 
не удалось. 21 сентября представите-
ли Баку и армянских жителей Кара-
баха провели встречу в Евлахе. Там 
поднимались вопросы реинтеграции 
армянского населения и восстанов-
ления инфраструктуры после вспых-
нувшего 20 сентября конфликта. Как 
позже заявили в Баку, полностью со-
гласовать все детали не удалось, по-
требуется ещё одна встреча.

Сейчас основные потребности на-
селения — это топливо и продоволь-
ствие. Их азербайджанская сторона 
обещала удовлетворить.

Глава МИД РФ Сергей Лавров в это 
время в Нью-Йорке продолжал ра-
ботать по весьма насыщенной про-
грамме двусторонних встреч. Так, 
российский министр встретился 
с представителями Йемена, Кубы, 
Бразилии, Саудовской Аравии, Егип-
та и многих других стран. Завершаю-
щими день станут переговоры с генсе-
ком ООН Антониу Гутеррешем.

На встрече 20  сентября с гла-
вой Лиги арабских государств Сер-
гей Лавров, отвечая на вопрос «Как 
дела?», сказал: «Всё хорошо, вот толь-
ко от изоляции страдаем». Изоляции 
в этот день не ощущалось — министр 
закончил серию встреч лишь глубо-
ким вечером.

Заработанная плата
Президент сообщил о росте реальных доходов россиян
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Сергей Чуев

Историк

В ладимир Зеленский — яркий при-
мер того, как предать всё то, на чём 

строился твой имидж не только во вре-
мя президентской кампании, но и в те-
чение жизни.

В ходе предвыборной гонки 
он позиционировал себя как русско-
говорящий человек из Кривого Рога, 
который не владеет мовой и высту-
пает за право свободно пользовать-
ся русским языком на территории 
Украины. Победив на выборах, Зе-
ленский стал президентом, который 
выжигает всё русское, в том числе 
и язык.

Кроме того, во время президент-
ской кампании будущий лидер Укра-
ины выступал с лозунгом «Встать 
на колени, но предотвратить войну». 
Сегодня он стал разжигателем кон-
фликта на территории родной стра-
ны и подталкивает весь мир к тре-
тьей мировой.

Каховское водохранилище было 
основным источником воды для жи-
телей родного города Зеленского, 
но это не помешало ему лишить его 
источника водоснабжения.

Выражение «ничего святого» от-
лично отражает и поведение пре-
зидента Украины в вопросах Церк-
ви. Изначально выступая за права 
Русской и Украинской православ-
ной церкви на Украине, Зеленский 
вдруг стал продолжателем поли-
тической линии Порошенко, наста-

ивая на поддержке самостоятель-
ной, не признанной Московским 
патриархатом Православной церкви 
Украины и организовывая гонения 
на священников и приходы УПЦ.

Это говорит о том, что перед нами 
предатель. Прежде всего предатель 
украинского народа, интересы ко-
торого он представляет, несмотря 
на свою этническую принадлеж-
ность. Безусловно, этот предатель 
стал марионеткой в руках запад-
ных покровителей и манипуляторов. 
Их цель — создание на территории 
Украины антироссийского режима, 
разрыв исторических связей и унич-
тожение всего, что может говорить 
о совместной истории и величии со-
ветского прошлого.

Поэтому Зеленский и его едино-
мышленники организовывают ин-
формационные и террористические 
атаки на то, что связывают с Росси-
ей. Речь идёт о языке, культуре, Церк-
ви и даже о славных совместных по-
бедах в годы Великой Отечественной 
войны.

Поэтому Киев активно борется 
за ликвидацию статуса города-ге-
роя, а украинский народ под предво-
дительством Зеленского стремится 
превратиться из народа — победи-

теля в Великой Отечественной вой-
не в народ, проигравший и постра-
давший.

Эта унизительная логика проти-
воречит национальным интересам 
Украины и ведёт к глубочайшему со-
циокультурному кризису украин-
ской нации, что, безусловно, не су-
лит ничего хорошего. Если следовать 
курсом Зеленского, в украинской 
истории не останется ничего, кро-
ме обиды, поражения, травмы и тра-
гедии.

Поэтому в приоритетах украин-
ской власти не ветераны Великой 
Отечественной войны, не уважение 
к их памяти, а коллаборационисты, 
поддержка неофашистских и нацио-
налистических организаций и реаби-
литация нацизма.

В этом плане Зеленский оказался 
предателем ещё и еврейского народа, 
который пострадал от рук фашизма, 
в том числе и во время холокоста. Од-
нако ради проекта «анти-Россия» Зе-
ленский и западный мир готовы за-
быть и о тех трагических событиях.

Важнейшая задача для западно-
го мира — это борьба с нашей исто-
рией, нашим языком, с идеей общего 
культурного исторического про-
странства на территории бывшего 
Советского Союза. Их цель — предать 
забвению понятие постсоветского 
пространства и предотвратить лю-
бую мысль о возможной интеграции 
частей некогда великой страны.

У России не остаётся друго-
го выбора, кроме как борьба с эти-
ми деструктивными процессами 
и разжиганием конфликтов. И мы, 
безусловно, должны защищать соб-
ственный подход, собственный 
взгляд на мир.

Специальная военная опера-
ция на Украине, как бы сурово это 
ни звучало, — попытка спасти на тер-
ритории соседнего государства цен-
ности единства и принадлежности 
к славянскому миру, право помнить 
свою историю, исповедовать свою 
религию и разговаривать на родном 
языке.

МНЕНИЕ

Алёна Нефёдова

Доходы россиян в реальном выра-
жении по итогам июля выросли 

на 10,5%. Об этом заявил президент РФ 
Владимир Путин на расширенном за-
седании президиума Госсовета по рын-
ку труда 21 сентября. По его мнению, 
на фоне исторически низкой безрабо-
тицы в стране нужно заниматься под-
держкой трудоустройства молодёжи. 
Для этого в следующем году в России 
подготовят прогноз потребностей ра-
ботодателей в кадрах на ближайшие 
пять лет, а также создадут рейтинг об-
разовательных организаций по вос-
требованности их выпускников. О том, 
что ещё обсуждал президиум Госсовета 
и какие профессии будут востребова-
ны на рынке труда, — в материале «Из-
вестий».

�� ВЕКТОР ДВИЖЕНИЯ

21 сентября в Великий Новгород при-
были несколько десятков политиков 
— как представители кабмина в лице 
федеральных министров и вице-пре-
мьеров, так и главы регионов и веду-
щие предприниматели. Все они ждали 
приезда Владимира Путина, который 
по прибытии в город сначала посетил 
центр поддержки участников СВО 
и их семей, где военнослужащие про-
ходят реабилитацию.

Но основным событием программы 
главы государства в этот день стало за-
седание президиума Госсовета по теме 
развития рынка труда. Сейчас в РФ 
фиксируется рекордно низкая безра-
ботица — это Владимир Путин назвал 
«индикатором эффективности эко-
номической политики». Однако тен-
денция может привести и к дефици-
ту трудовых ресурсов — прежде всего 
это касается Сибири, Дальнего Восто-
ка, СКФО.

Центральной темой заседания ста-
ло обсуждение проблем поиска рабо-
ты молодыми специалистами. На этот 
вопрос президент обратил особое вни-
мание, потому что «по всем прогнозам, 
на протяжении десяти лет число моло-
дых людей будет расти».

— К 2030 году, например, в стране, 
по предварительным данным анализа, 
будет 8,3 млн граждан в возрасте 20–
24 лет. А в 2035 году — уже 9,7 млн, это 
на 2,4 млн больше, чем сейчас, — сказал 
Владимир Путин.

Для недопущения кадрового голода 
российские власти будут каждый год 
формировать прогноз потребности 
в сотрудниках на предстоящие пять 
лет — это позволит понимать, какие 
специалисты понадобятся предприя-
тиям в ближайшей перспективе. Пер-
вый пятилетний прогноз будет подго-
товлен уже в 2024-м.

Кроме того, до конца года Минтруд 
намерен представить первый нацио-
нальный рейтинг образовательных ор-
ганизаций на основе трудоустройства 
и уровня зарплат выпускников.

— Актуальные на сегодняшний день 
технологии производства действи-
тельно могут полностью измениться 
в течение пяти лет. Нужно регулярно 
вносить корректировки и в учебный 
процесс вузов с учётом быстро меня-
ющихся требований к навыкам спе-
циалистов. Для повышения качества 
высшего образования необходимо вне-
дрение единого общегосударственно-
го механизма аттестации и периодиче-
ской переаттестации преподавателей 
в сфере высшего образования, — счи-
тает эксперт «Народный фронт.Анали-
тика» Дмитрий Цвич.

Зампред комиссии ОП РФ по эко-
номике и трудовым отношениям Оль-
га Голышенкова уверена: необходимо 
в первую очередь развивать те отрас-
ли, которые обеспечивают техноло-
гический суверенитет страны, — про-
мышленность, энергетику, логистику 
и цифровые отрасли.

А когда в условиях дефицита кадров 
в стране выпускники не могут найти 
работу, возникает вопрос о необходи-
мости таких специалистов для эконо-
мики, заметил Владимир Путин.

По словам министра труда и социаль-
ной защиты Антона Котякова, больше 
всего сотрудников на российских пред-
приятиях требуется в обрабатывающем 
производстве, а также в строительстве, 
транспорте и здравоохранении.

— России нужны научные открытия, 
инновации, прорывные идеи — всё, что 
позволит укрепить технологический 
суверенитет и обеспечить нашу без-
опасность. Для этого необходимо по-
пуляризировать науку, привлекать 
молодых людей в научно-исследова-
тельскую деятельность. Россия долж-
на стать лидером по всем ключевым 
направлениям науки. Ведь тот, кто ли-
дирует в науке, имеет высокий уровень 
технологического развития, и это то, 
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«Лучше воздержаться 
от поездки в Нидерланды 
на личной машине»
A Однако на этом недруже-

ственные действия королев-
ства не закончились. В феврале 2023-го 
голландская сторона потребовала со-
кратить персонал посольства до четы-
рёх дипломатов, включая посла, а также 
под надуманным предлогом полностью 
прекратить деятельность торгового 
представительства Российской Феде-
рации в Амстердаме.

Вместе с тем, несмотря на объектив-
ные трудности, посольство продолжа-
ет работать. Особое внимание уделя-
ем функционированию консульского 
отдела, который не только оказывает 
весьма востребованную помощь соот-
ечественникам, но и выдаёт визы гол-
ландцам, не утратившим интереса к на-
шей стране и стремящимся посетить 
её в целях туризма, учёбы и бизнеса.

Очевидно, что вышеупомянутые 
шаги голландцев не могли остаться без 
нашего зеркального ответа. 

За последние полтора года политиче-
ские отношения России и многих стран 
ЕС заметно ухудшились. Как изменилось 
отношение простых граждан к россия-
нам и усилилась ли русофобия в гол-
ландском обществе?

С начала специальной военной опе-
рации России на Украине голландцы 
по своей инициативе заморозили прак-
тически все остававшиеся открытыми 
направления двустороннего сотрудни-
чества. Королевство, не колеблясь, под-
держало санкции Евросоюза и вместе 
с другими странами Запада продолжа-
ло поддерживать киевский режим, на-
правляя ему крупные партии вооруже-
ний, в том числе тяжёлых.

Связанному с Россией голландско-
му бизнесу пришлось свернуть или 
приостановить свою деятельность 
в нашей стране — не в последнюю оче-
редь из-за давления официальной Гааги 
и развязанной в местных СМИ широко-
масштабной антироссийской кампании. 
Фактически полностью прекращено со-
трудничество в областях образования, 
культуры, науки. Политические контак-
ты сведены к минимуму.

Наших соотечественников, даже 
давно проживавших в Нидерландах, 
оскорбляли, увольняли с работы, от-
казывали в съёме квартир. Ситуация 
зашла настолько далеко, что премьер-
министр Марк Рютте был вынужден 
вмешаться и 8 марта 2022 года высту-
пить с призывом к соотечественникам 
прекратить дискриминацию находив-
шихся в стране россиян. В настоящее 
время интенсивность агрессивных дей-
ствий несколько спала, но градус анти-
российских настроений по-прежнему 
искусственно поддерживается на вы-
соком уровне. Всё, что имеет отноше-
ние к нашей стране, негласно объявле-
но токсичным.

Однако мы отмечаем: многие из про-
стых голландцев хотят и дальше дру-
жить с Россией, интересоваться 
её языком и культурой, ездить в тури-
стические поездки. Они помнят о наших 
общих исторических корнях, в частно-
сти о том наследии, которое нам оста-
вил Пётр I.

В соответствии с разъяснениями Евро-
комиссии от 8 сентября в ЕС запрещает-
ся ввоз из России товаров, перечислен-
ных в приложении XXI к директиве ЕС 
№ 833/2014, независимо от цели их ис-
пользования и срока пребывания на тер-
ритории ЕС, в том числе легковых ав-
томобилей. Известны ли посольству 
случаи конфискации автомобилей рос-
сиян или изъятия других вещей? Реко-
мендует ли посольство воздержаться 
от поездок в Нидерланды на автомоби-
лях с российской регистрацией?

Внимательно отслеживаем ситуа-
цию и готовы незамедлительно реаги-
ровать в случае конфискации нидер-
ландскими таможенными органами 
личных вещей или автотранспортных 
средств у граждан России. Вместе с тем 
наши соотечественники с подобными 
жалобами в посольство пока не обра-
щались. Официальная Гаага вопрос тол-
кования приложения XXI к директиве 
ЕС № 833/2014 не комментировала. Тем 
не менее до получения разъяснений 
рекомендовали бы россиянам воздер-
жаться от поездок в королевство на лич-
ном автотранспорте.

Насколько серьёзно ударили санкции 
и контрсанкции по голландской эконо-
мике? Наблюдаете ли вы попытки гол-
ландского бизнеса обходить санкции 
ради сохранения торговли с РФ?

Голландское центральное бюро пла-
нирования в начале сентября подвело 
итоги прошлого года для экономики 
государства: они оказались плачевны. 
Покупательная способность населения 
снизилась на рекордные за последние 
40 лет 1,3%. Особенно ощутимым эко-
номический спад оказался для пенси-
онеров и дотационных слоёв общества, 
покупательная способность которых 
снизилась на 3%. В следующем году, 
по прогнозам экономистов, доля насе-
ления, находящегося за чертой бедно-
сти, вырастет до 5,7%.

В прессе ситуацию комментиру-
ют достаточно сдержанно: мол, перво-
причины такого проседания показате-
лей — энергетический кризис и всплеск 
инфляции. При этом тут стараются за-
малчивать тот факт, что голландцы тер-
пят убытки из-за политической позиции 
руководства своей страны, в частности 
его отказа от российских углеводородов. 
Что касается общеэкономического со-
трудничества, голландские компании 
как огня боятся нарушения санкцион-
ного законодательства, за что им мо-
гут грозить многомиллионные штрафы.

В конце августа Нидерланды подтвер-
дили готовность передать F-16 Украине. 
Однако точное количество самолётов 
и сроки передачи неизвестны. Ожида-
ете ли вы, что их могут и вовсе не пере-
дать Киеву? Сколько всего, по вашим 
подсчётам, Нидерланды поставили ору-
жия Украине?

Нидерланды стремятся идти в аван-
гарде усилий ЕС по накачке киевского 
режима вооружениями. По официаль-
ным данным, по состоянию на август 
этого года голландские власти передали 
Украине военную технику и финансовые 
средства для укрепления оснащённости 
ВСУ на €1,97 млрд. А в целом на эти цели 
в бюджете королевства на 2023-й заре-
зервировано €2,5 млрд — весьма внуши-
тельная сумма. Точная номенклатура 
военных поставок держится в секре-
те, однако из сообщений минобороны 
страны известно, что Нидерланды пре-
доставляют Украине различное тяжё-
лое вооружение, средства ПВО, лёгкое 
стрелковое оружие, боеприпасы и так 
далее. Они также финансировали закуп-
ки для Украины танков Leopard.

Кроме того, голландцы выступили 
инициаторами создания так называе-
мой международной коалиции по по-
ставкам на Украину истребителей F-16. 
В ходе визита Зеленского в Гаагу 20 ав-
густа премьер-министр Марк Рютте 
подтвердил готовность Нидерландов 
передать ВСУ голландскую авиатехни-
ку, но уклонился от ответа по поводу 
точного количества самолётов и сро-
ков их передачи. В настоящий момент 
на вооружении ВС королевства находит-
ся 42 истребителя F-16. Часть из них име-
ет возможность нести ядерное оружие 
и должна будет пройти адаптацию под 
обычное использование. Очевидно, что 
Нидерланды не могут отдать все имею-
щиеся у них самолёты из опасений су-
щественно ослабить боеспособность 
собственных ВВС.

Но, как вы думаете, когда они фактиче-
ски смогут поставить F-16 Украине?

Что касается фактических сроков по-
ставок F-16, этот процесс займёт немало 
времени. Украинским пилотам нужно 
не только овладеть навыками обраще-
ния с западной техникой, но и внача-
ле выучить для этого английский язык. 
Более того, необходимо также подго-
товить технический персонал и обу-
строить инфраструктуру имеющихся 
на Украине аэродромов. Вполне веро-
ятно, Киев сможет получить обещан-
ную авиацию не раньше второй поло-
вины 2024 года.

У нас нет сомнений в том, что Нидер-
ланды рано или поздно предоставят 
киевскому режиму свои истребители. 
Такой шаг, как нам видится, позволит 
Гааге избавиться от устаревших F-16.

что нужно нашей стране прямо сей-
час, — сказал гендиректор Российско-
го общества «Знание» Максим Древаль.

К слову, схожие проблемы волно-
вали и столь часто упоминавшую-
ся молодёжь — финалистов перво-
го чемпионата высоких технологий, 
с которыми в этот же день встретил-
ся Владимир Путин. Речь идёт о меж-
дународном турнире профессиональ-
ного мастерства: Великий Новгород 
проводил финал чемпионата, в кото-

ром приняли участие около 5 тыс. че-
ловек, с 18 по 21 сентября.

Интересовало молодых людей 
и создание программы ремонта кол-
леджей и общежитий наряду со шко-
лами.

— Давайте Ломоносова вспомним, 
он вообще пешком шёл, так говорят. 
Ни на метро не ездил, ни на самолёте 
не летел к знаниям. Это не значит, что 
все должны в сараях жить, но посте-
пенно будем это всё (улучшение обще-

житий. — «Известия») делать, — отреа-
гировал Владимир Путин.

�� ВОСТРЕБОВАНЫ ВСЕ

Конечно, на Госсовете обсуждалась 
не только ситуация с молодёжью, 
но и в целом положение работников 
в стране. Так, доходы россиян в реаль-
ном выражении по итогам июля вы-
росли на 10,5%, подчеркнул Владимир 
Путин.

— Выступая на Петербургском эко-
номическом форуме, уже говорил 
о нашей системной задаче, а именно — 
в горизонте текущего десятилетия пе-
рейти к экономике высоких заработ-
ных плат, — сказал Владимир Путин.

Следом глава государства поручил 
вице-премьеру Татьяне Голиковой 
предложить меры поддержки для реги-
онов, где доходы граждан существен-
но отстают от средних показателей 
по России. Сама зампред правитель-
ства обратила внимание на нехватку 
кадров в новых регионах.

— Если вот так в общем отвечать, 
то у них востребованы все специали-
сты. Сейчас им в первую очередь нуж-
ны специалисты, которые восстанав-
ливают экономику, это самое главное, 
нужны учителя, нужны врачи, — под-
черкнула она.

Президент обратил внимание кол-
лег на необходимость повышения 
квалификации бойцов СВО при по-
лучении новой профессии и трудо-
устройстве. Не остались в стороне 
и другие категории россиян. В част-
ности, женщины, которые выходят 
на работу после рождения ребёнка, 
с 2024 года будут получать пособия 
на ребёнка до полутора лет, напомнил 
президент. Он также отметил, что со-
хранится и пособие по уходу за деть-
ми-инвалидами при частичной заня-
тости родителей и опекунов.

В этот же день глава государства 
посетил выставку, посвящённую си-
стеме среднего профессионально-
го образования, кампус «Школы 
21» по программированию, а также 
принял участие в церемонии запу-
ска работы федерального технопар-
ка профессионального образования 
в Калуге по ВКС.

Также президент провёл встречу 
с губернатором области Андреем Ни-
китиным. Они договорились о приве-
дении в порядок к 2026 году зданий 
школ региона. Кроме того, Владимир 
Путин обратил внимание властей Нов-
городской области на то, что высокая 
смертность от кардиозаболеваний 
может быть связана с нехваткой про-
фильных врачей.
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« НАШИХ СООТЕ-
ЧЕСТВЕННИКОВ, 
ДАЖЕ ДАВНО 

ПРОЖИВАВШИХ В НИДЕР-
ЛАНДАХ, ОСКОРБЛЯЛИ, 
УВОЛЬНЯЛИ С РАБОТЫ, ОТ-
КАЗЫВАЛИ В СЪЁМЕ КВАР-
ТИР. СИТУАЦИЯ ЗАШЛА ТАК 
ДАЛЕКО, ЧТО ПРЕМЬЕР-МИ-
НИСТР МАРК РЮТТЕ БЫЛ 
ВЫНУЖДЕН ВМЕШАТЬСЯ

Превращение огня
A По утверждению азербайд-

жанских СМИ, они прибыли 
к месту встречи в сопровождении рос-
сийских миротворцев, взявших на себя 
роль посредников как в процессе пре-
кращения огня, так и в последующих 
переговорах о будущем обустройстве 
судьбы карабахских армян в составе 
Азербайджана.

Пока вчерашние противники 
съезжались на встречу, в армянских 
Telegram-каналах стали появляться 
сообщения, что ВС Азербайджана на-
рушили соглашение о прекращении 
огня и из соседних со Степанакертом 
сёл устроили обстрел и даже переш-
ли в наступление в направлении сто-
лицы Карабаха. Позднее аналогичная 
информация появилась и на сайте МВД 
непризнанного Нагорного Карабаха. 
В минобороны Азербайджана эти со-
общения тут же назвали дезинформа-
цией.

О чём конкретно шла речь на первой 
встрече, детально ни одна из сторон 
общественности не сообщала. Однако 
по её итогам представители Баку опти-
мистично заявили: переговоры между 
армянами Карабаха и Азербайджаном 
могут привести к заключению мирно-
го договора, который положит конец 
конфликту, но ожидать разрешения 
всех проблем между армянами Кара-
баха и Азербайджаном за одну встре-
чу в Евлахе сложно.

Схожие оценки процессу дал и пред-
ставитель Кремля Дмитрий Песков. 
По его словам, основной вопрос при-
надлежности Карабаха решён, суще-
ственное продвижение в направлении 
мирного договора обеспечено, а пото-
му есть предпосылки выйти на финиш-
ную прямую в подписании мирного 
договора между Арменией и Азер-
байджаном.

— Осталось много технических мо-
ментов до того, как будет финализиро-
вана работа над этим договором, но все 
предпосылки для этого имеются. И при 
наличии доброй воли можно будет вы-
йти на финишную прямую, — заявил 
журналистам пресс-секретарь прези-
дента России.

В свою очередь, армянские перего-
ворщики заявили, что окончательно-
го соглашения нет и нужно согласовы-
вать детали.

В Баку не раз говорили, что предо-
ставят карабахским армянам права 
и безопасность, если они примут азер-
байджанское гражданство. Впрочем, 
тем, кто не желает мириться с управ-
лением в составе Азербайджана, так-
же неоднократно предлагалось уехать 
в Армению.

— Когда закончилась вторая кара-
бахская война, я сказал, что мы пре-
вратим Карабах и Восточный Зангезур 
в рай, и мы превращаем его в рай. Такие 
же условия мы создадим в Ханкенди, 
Агдере, Ходжавенде, сёлах и Аскера-
не. Это в наших руках, — заявил Иль-
хам Алиев 21 сентября в обращении 
к народу.

В тот же день Ильхам Алиев пого-
ворил по телефону с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Прежде всего 
он принёс извинения и выразил глубо-
кие соболезнования по поводу траги-
ческой гибели в Карабахе 20 сентября 
военнослужащих российского миро-
творческого контингента, пообещав 
как оказать материальную помощь 
семьям погибших, так и по закону на-
казать виновных. И несколько часов 
спустя источник российских СМИ 
в российском Минобороны сообщил: 
командир корпуса азербайджанских 
ВС, чьи подчинённые виновны в гибели 
миротворцев РФ, отстранён от долж-
ности, а первые подозреваемые по это-
му делу задержаны.

Несмотря на многолетнюю мо-
ральную и финансовую поддержку 
жителей Нагорного Карабаха Ерева-
ном, на этот раз премьер Армении Ни-
кол Пашинян сделал всё, чтобы стра-
на не оказалась снова втянута в войну 
за Карабах, который он сам же око-
ло года назад впервые признал закон-
ной частью Азербайджана. И на этой 
неделе премьер заявил, что не позво-
лит внутренним или внешним силам 
«втягивать Республику Армения в во-
енные действия».

В итоге помощью населению реги-
она по большей части занимались рос-
сийские миротворцы — именно они при-
ложили усилия, чтобы помочь жителям 
Нагорного Карабаха покинуть опасные 
районы, напомнил 21 сентября Дми-
трий Песков.

— Это всё-таки мирный договор меж-
ду Арменией и Азербайджаном. Поэто-
му непосредственно Россия не может 
принимать участие. Но поскольку база 
для выхода на этот договор была созда-
на всё-таки трёхсторонними докумен-
тами 2021–2022 годов, то, конечно, опре-
делённая роль России здесь есть, она 
должна быть. Потому что так или иначе 
всё равно Россия выступает гарантом, — 
подчеркнул представитель Кремля.

А вот самоустранение официально-
го Еревана возмутило огромное число 
армян. Ещё 19 сентября столицу охва-
тили массовые митинги с призывами 
к отставке Пашиняна, которые продол-
жились и впоследствии. «Наша стра-
на в кризисе, и мы должны устранить 
его, но для этого необходима смена 
власти. Мы представим конкретный 
план и постараемся претворить его 
в жизнь», — заявил, в частности, пред-
седатель партии «Демократическая 
консолидация» Сурен Петросян, став-

ший организатором очередной акции 
протеста 21 сентября.

Власти не реагируют на нужды на-
селения Нагорного Карабаха, и, сле-
довательно, возникла необходимость 
в срочной смене власти, вторил ему ли-
дер партии «Мать Армения» Андраник 
Теванян, призвавший сторонников со-
браться на центральной площади Ре-
спублики к 18.00.

По словам члена правления партии 
«Процветающая Армения» Армана Або-
вяна, нынешние протесты против Нико-
ла Пашиняна заметно разнятся с теми, 
что сотрясали Армению после прои-
гранной войны за Карабах в 2020 году.

— Тогда люди были в шоке, был некий 
эмоциональный порыв. Сейчас это хо-
лодная ярость, которая переполняет лю-
дей. Триггером стало заявление властей 
Армении о фактическом отказе защи-
тить от геноцида в Арцахе (армянское 
название Нагорного Карабаха. — «Изве-
стия») 120 тыс. своих фактических граж-
дан. И самые последние события, когда 
всего за два дня были убиты 200 чело-
век, включая пятерых детей, а судьба со-
тен человек под вопросом, наложились 
на это, — сказал политик «Известиям».

Кроме того, на фоне событий в Ка-
рабахе в Ереване начали готовиться 
к приёму бывших жителей Нагорного 
Карабаха. Как сообщили в МВД, в ре-
спублике начались межведомственные 
обсуждения организации возможно-
го въезда жителей Нагорного Карабаха 
в Армению, и, хотя процесс эвакуации 
не начат, рассматриваются различные 
сценарии по их размещению в стране.

О том, что годы вражды между Азер-
байджаном и Ереваном затруднят при-
мирение между Баку и населением Кара-
баха, неоднократно в последнее время 
высказывались и в Евросоюзе. Более 
того, на этой неделе несколько депута-
тов Европарламента, который уже при-
зывал Брюссель рассмотреть введение 
санкций против властей Азербайджана 
за военные действия в Карабахе, высту-
пили за отказ от газовой сделки с Баку. 
ЕС заключил её более года назад, и, со-
гласно меморандуму о взаимопонима-
нии, Азербайджан планирует к 2027-му 
поставлять в Евросоюз около 20 млрд 
кубометров природного газа в год, что 
обеспечит 18% потребности союза.
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Баку провёл переговоры с представителями Карабаха уже через день после 
соглашения о прекращении огня (на фото — депутат Рамин Мамедов)
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Самоустранение офи-
циального Еревана воз-
мутило огромное число 
армян. Ещё 19 сентября 
столицу охватили мас-
совые митинги с при-
зывами к отставке 
Пашиняна, которые 
продолжились и впо-
следствии



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 22 сентября 2023

Излучение из правил
A — У спутника Koreasat 5A 

есть уникальный луч (зона 
покрытия. — «Известия»), предназна-
ченный для обслуживания судоход-
ных компаний, этот луч имеет вид 
ленты, которая идёт по основно-
му судоходному маршруту — начи-
ная от Камчатки, вдоль Японии, Ин-
докитая, Индии и до Персидского 
залива, — объяснил акционер ком-
пании «Ка-Интернет» Сергей Пехте-
рев. — Естественно, что российские 
операторы искусственных спутников 
не имеют в наличии альтернативно-
го сегмента, поэтому шансы на полу-
чение одобрения ГКРЧ и дальнейшее 
обслуживание «Оранжем» судов рос-
сийских компаний мне видятся весь-
ма высокими.

Собеседник «Известий» в одной 
из телекоммуникационных компа-
ний не видит ничего экстраорди-
нарного в том, что частоты для ра-
боты  с российскими клиентами 
получит компания, аффилированная 
со структурами из недружественной 
страны.

— С одной стороны, «Оранж» ра-
ботает в России более 20  лет, 
он полностью соблюдает россий-
ское законодательство, в том числе 
об оперативно-разыскных меропри-
ятиях. С другой — информационные 
системы, которые он обслуживает 
и которые предоставляются клиен-

там, крайне сложно заменить еди-
номоментно без ущерба для бизнес-
процессов, — поделился собеседник 
«Известий».

По его словам, использование ко-
рейских спутников также вполне 
оправданно.

— Южная Корея менее недруже-
ственное по отношению к РФ госу-
дарство по сравнению, например, 
с США и Японией. Наши связисты 
вынуждены сейчас мигрировать 
с их спутников на российские, что-
бы санкции не коснулись их и их кли-
ентов. При этом переход на россий-
ские космические аппараты делает 
мощности на них менее доступными, 
чем раньше, — отмечает он.

Конечно, санкционные риски 
есть, считает руководитель проекта 
Content-Review Сергей Половников. 
Но следует учитывать, что со сторо-
ны Франции это давление не так ярко 
выражено, как со стороны других го-
сударств ЕС, — тут в пример можно 
привести продолжающий работать 
в РФ «Ашан», напомнил эксперт.

— Отчасти это связано с тем, что 
Франция — одна из стран Европы, 
где бизнес-операции наиболее силь-
но отделены от политической конъ-
юнктуры, — отметил Сергей Полов-
ников.

Эксперт напомнил: на российском 
рынке по-прежнему активен и дру-

гой оператор с европейскими корня-
ми — Eutelsat Networks, хотя на этого 
оператора спутниковой группировки 
оказывается политическое давление. 
Не исключено, что в случае усиления 
санкционного прессинга спутнико-
вые активы «Оранжа» в РФ могут без-
болезненно перейти к кому-то из рос-
сийских операторов, добавил Сергей 
Половников.

Ситуация с «Оранжем» не первый 
случай, когда в РФ выдают частоты 
операторам спутниковой связи, за-
менить услуги которых российские 
связисты пока не могут. Например, 
в 2022 году ГКРЧ выдала разреше-
ние на использование в нашей стра-
не частот, необходимых для работы 
американской системы низкоорби-
тальных спутников Iridium. Участни-
ки рынка и эксперты объясняли это 
тем, что Iridium покрывает в том чис-
ле приполярные области, где мощно-
стей российских геостационарных 
спутников связи недостаточно.

Спутниковая связь, которую пре-
доставляет «Оранж», действитель-
но может пригодиться российским 
морским перевозчикам, маршру-
ты которых пролегают через Тихий 
и Атлантический океаны, согласен 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков.

— По большому счёту прекра-
щение предоставления услуг свя-
зи на морях, в отдалённых и труд-
нодоступных регионах невыгодно 
ни российским абонентам «Оранжа», 
ни самому французскому оператору. 
Выдача разрешений на использова-
ние частот вполне логична, — пола-
гает эксперт.

То, что ГКРЧ рассмотрит вопрос 
о выдаче «Оранж Бизнес Сервисез» 
дополнительных частот для оказа-
ния услуг спутниковой связи, — от-
радный факт, считает Леонид Коник. 
Это показывает, что Россия не за-
мыкается внутри себя и готова со-
трудничать с международными те-
леком-компаниями: тем более что 
телекоммуникации являются гло-
бальным бизнесом по своей сути, ре-
зюмировал он.

A По его словам, российские 
НПЗ будут вынуждены уве-

личивать оптовые поставки на биржу, 
чтобы реализовать выпавшие от запре-
та экспорта объёмы. На этом фоне опто-
вые цены на бирже будут снижаться каж-
дый день до тех пор, пока не будет найден 
баланс спроса и предложения. До конца 
сентября оптовая стоимость АИ-92 в ев-
ропейской части России может опустить-
ся до 50–55 тыс. рублей за тонну, доба-
вил он.

Как писали «Известия», в последние 
месяцы российские регионы столкну-
лись с проблемами нехватки топлива 
и его высокой цены. Оптовая стоимость 
бензина в России неоднократно била 
рекорды, а рост розничной цены пре-
высил темпы инфляции. На фоне реше-
ния кабмина 21 сентября АИ-92 подеше-
вел более чем на 5%, до 62,5 тыс. рублей 
за тонну, АИ-95 — на 4%, до 67 тыс., а ди-
зель — на 1,7%, до 72,2 тыс., следует из дан-
ных Санкт-Петербургской международ-
ной товарно-сырьевой биржи (СПбМТСБ). 
Впрочем, относительно начала лета цены 
пока остаются высокими: в июне АИ-92 
торговался по 54 тыс. рублей за тонну, 
АИ-95 — по 61,5 тыс., дизель — по 52,6 тыс.

Впрочем, некоторые эксперты отмеча-
ют излишнюю радикальность меры пра-
вительства по запрету экспорта.

— Решение выглядит избыточным, так 
как власти неоднократно подтверждали, 
что дефицита нет, а есть проблема с по-
ставками в отдельные регионы. Многие 
обвиняли в возникших проблемах серый 
экспорт. Для решения проблемы серого 
экспорта запрещать вывоз подавляю-
щей части бензина и дизтоплива стран-
но, — сказал замгендиректора Институ-
та национальной энергетики Александр 
Фролов.

Пока мера дала краткосрочный эф-
фект, и если динамика снижения цен 
на топливо в опте не сохранится, то си-
туация для многих АЗС будет оставать-
ся непростой, отметил зампред наблюда-
тельного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» (объединение производителей 
и продавцов энергоресурсов) Дмитрий 
Гусев. Из-за запрета на экспорт у нефтя-
ников могут возникнуть проблемы с фи-
нансированием нефтепереработки, что 
в дальнейшем негативно скажется на от-
расли, добавил он.

Эксперт также отметил: на фоне ре-
кордных биржевых цен на топливо, сры-
вов сроков доставки нефтепродуктов 
РЖД, а также нехватки топлива в ряде 
регионов уже появились случаи закры-
тия АЗС из-за убытков. В частности, та-

кая ситуация наблюдается в Нижегород-
ской области.

— Действительно, появились случаи за-
крытия заправок, предприниматели стал-
киваются с ситуацией, когда держать АЗС 
становится просто невыгодно, — отметил 
директор сети «Стандарт Ойл» в Нижего-
родской области Александр Вахрушин.

О закрытии заправок в Краснодарском 
крае сообщил «Известиям» и генераль-
ный директор ООО «Эдан Инжиниринг», 
владелец торговой марки оборудования 
для АЗС «Нара» Эдуард Анимаев.

— Некоторые клиенты, закупавшие 
у нас оборудование, вынуждены были 
остановить работу на своих АЗС. Часть 
клиентов остановила строительство но-
вых АЗС, так как торговля топливом для 
них стала убыточной, — отметил он.

В конце августа СМИ писали о закры-
тии в Ростовской области заправок «Газ-
прома» из-за отсутствия бензина. Причи-
ной стала плановая остановка отгрузки 
топлива Астраханским газоперерабаты-
вающим заводом. 12 сентября Минэнерго 
сообщило, что предприятие возобновило 
производство, а позже министр промыш-
ленности и энергетики области Андрей 
Савельев добавил, что АЗС региона обе-
спечены всеми марками бензина и дизель-
ным топливом.

«Известия» направили запросы в ад-
министрацию региона с просьбой уточ-
нить, открылись ли вновь АЗС, в «Газ-
пром», а также в Минэнерго и ФАС.

О риске закрытия заправок в Ново-
сибирской области представители то-
пливного бизнеса предупредили власти 
во время совещания с вице-губернатором 
Сергеем Сёмкой 6 сентября, рассказал 
«Известиям» руководитель региональ-
ного отделения Российского топливно-
го союза Сергей Лацких.

— Порядка 15% участников рынка име-
ют незначительные запасы топлива, 
остальные работают с колёс, — сообщил 
специалист.

Случаи закрытия действительно были, 
речь идёт либо о южных регионах, либо 
о небольших АЗС, расположенных в отда-
лённых населённых пунктах, рассказал 
«Известиям» президент Независимого то-
пливного союза Павел Баженов. Однако та-
кие случаи были единичны, и о массовом 
закрытии заправок речи не идёт, уверен он.

— Причиной остановки АЗС были либо 
временные перебои с поставками в силу 
логистических проблем, либо финансо-
вые сложности, которые возникли у ма-
лых топливных предприятий в силу вы-
раженного диспаритета между оптовыми 
и розничными ценами, — добавил эксперт.

Армия Экономика и бизнес

Непрочный тыл
ПВО Украины не может эффективно прикрывать свои объекты

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Вооружённые силы РФ нанесли удар 
по объектам военной промышлен-

ности, складам, центрам радиотехни-
ческой разведки и подготовки диверси-
онных групп ВФУ, сообщили 21 сентября 
в Минобороны РФ. Подавляющее боль-
шинство крылатых ракет и ударных бес-
пилотников достигло своих целей. Низ-
кую эффективность украинской ПВО 
источники «Известий» объясняют поте-
рями, а также нехваткой зенитных ракет. 

Российские военные в ночь на 21 сен-
тября нанесли высокоточные удары 
по объектам ВПК Украины, центрам 
разведки и базам подготовки дивер-
сантов ВФУ, сообщили в Минобороны 
РФ. При этом использовались высоко-

точное оружие большой дальности воз-
душного базирования и ударные беспи-
лотные летательные аппараты.

— Цели удара достигнуты. Все объек-
ты поражены, — рассказал официаль-
ный представитель военного ведомства 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

По словам источников «Известий», 
в первой волне поражение было на-
несено местам хранения вооружения 
и военной техники Украины. Также це-
лью ударов стали логистические скла-
ды, где хранились запасы материальных 
средств и горюче-смазочных материа-
лов. Объекты были расположены в цен-
тральной и западной частях Украины. 
Это связано с тем, что за последнее вре-
мя украинское командование макси-
мально рассредоточило свои запасы 
по разным объектам.

В частности, в качестве логистиче-
ских хабов использовались коммер-
ческие помещения и даже территория 
бывшего завода по производству про-
хладительных напитков, отметили со-
беседники «Известий».

По их словам, вторая волна ударов 
пришлась по местам дислокации укра-
инских диверсионных подразделений, 
а также по штабам и пунктам управле-

ния. В целом украинская ПВО с отраже-
нием ударов не справилась.

Источники издания отметили: не-
смотря на активное противодействие 
со стороны средств противовоздушной 
обороны, подавляющее большинство 
крылатых ракет и ударных беспилот-
ников достигло своих целей.

Такую низкую эффективность укра-
инских ПВО источники «Известий» объ-
ясняют потерями, а также нехваткой зе-
нитных ракет. Кроме того, российская 
сторона начала применять новые высо-
коточные дальнобойные средства по-
ражения.

Любые удары по тылам противника 
приносят результат на линии боевого 
соприкосновения, рассказал «Извести-
ям» Алексей Леонков.

— Украинские формирования без ре-
гулярных поставок вооружения и тех-
ники, без пополнения резервов эффек-
тивно воевать не смогут, — объяснил 
он. — Но чтобы доставить на линию бое-
вого соприкосновения, нужно всё это 
где-то сосредоточить. Технику, которая 
участвовала в боевых действиях, ремон-
тировать, собирать воздушные или над-
водные беспилотники. Когда наша раз-
ведка выявляет такого рода объекты, 
по ним наносится высокоточный удар.

Эксперт отметил, что перебои с элек-
тричеством в некоторых населённых 
пунктах Украины говорят о том, что 
киевский режим начал запитывать во-
енные объекты в ущерб гражданским.

— Украине надо обеспечивать фронт 
и промышленность, вот они и стали это 
делать за счёт населения. Например, пе-
решли на работу в ночные смены: когда 
население спит, электрические мощно-
сти с гражданских территорий переки-
дывают на промышленные объекты, — 
подытожил он.

Силами российской ПВО в ночь 
на 21 сентября отражена массовая ата-
ка на Крым украинских беспилотни-
ков самолётного типа, заявили в рос-
сийском военном ведомстве.

— Средствами противовоздушной 
обороны уничтожено над акваторией 
Чёрного моря и территорией Республи-
ки Крым 19 украинских БПЛА, — уточни-
ли в Минобороны России.

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 
ВФУ на запорожском, донецком, красно-
лиманском и южно-донецком направле-
ниях и наносить поражение противнику, 
сообщили в Минобороны 21 сентября.

На запорожском направлении отби-
ты две атаки подразделений бригад ВФУ 
в районах населённых пунктов Новопо-
кровка и Работино, а также нанесено по-
ражение войскам 46-й аэромобильной 
бригады ВФУ в районе Вербового.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск от-
разили пять атак украинских подразде-
лений в районах населённых пунктов 
Орехово-Василевка, Курдюмовка, Кле-
щеевка, Весёлое и Химик в ДНР.

На купянском направлении подраз-
делениями Западной группировки на-
несено огневое поражение противнику 
в районах Синьковки в Харьковской об-
ласти и Новосёловского в ЛНР.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отразили три атаки штурмо-
вых групп ВФУ в районах населённых 
пунктов Червоная Диброва и Шипилов-
ка в ЛНР.

Кроме того, нанесено поражение 
личному составу и технике противни-
ка в районах населённых пунктов Гри-
горовка, Торское в ДНР и Серебрянско-
го лесничества.

На южно-донецком направлении под-
разделения группировки войск «Восток» 
отразили атаку у населённого пункта 
Приютное Запорожской области и на-
несли огневое поражение подразделе-
ниям ВФУ в районе Пречистовки в ДНР.

На этих направлениях противник по-
терял свыше 550 боевиков и 35 единиц 
техники, включая 155-мм самоходную 
артустановку M109 Paladin, самоходную 
артустановку Krab, две БМП, в том чис-
ле Bradley, две артиллерийские систе-
мы M777, а также орудие M119.

Всего за сутки в зоне спецоперации 
наши войска уничтожили до 600 бойцов 
ВФУ и 39 единиц техники, включая гау-
бицы, САУ, бронеавтомобили.

На острове Переяславский унич-
тожена украинская диверсионно-раз-
ведывательная группа 126-й бригады 
теробороны.

В ДНР уничтожена радиолокацион-
ная станция контрбатарейной борьбы 
производства США AN/TPQ-50.

Российские средства ПВО сбили пять 
крылатых ракет большой дальности 
Storm Shadow, четыре реактивных сна-
ряда системы залпового огня HIMARS, 
противорадиолокационную ракету 
HARM, а также 75 украинских БПЛА.

ООО «Оранж Бизнес Сервисез» — один из старейших операторов связи 
на российском рынке. Он появился в 1990 году как совместное предпри-
ятие «Спринт Сеть», созданное Центральным телеграфом и американ-
ской телеком-компанией Sprint. В 1996-м Sprint вместе с France Telecom 
и Deutsche Telekom организовали международный телекоммуникаци-
онный альянс Global One, и «Спринт Сеть» сменила название на «Гло-
бал Один».
Постепенно основным собственником Global One стала France Telecom, 
которая в 2002 году объединила его с другой операторской «дочкой» — 
Equant. Объединённая компания стала именоваться Equant. В февра-
ле 2003-го российские компании «Сеть Глобал Один» и «Эквант» были 
объединены в ООО «Эквант», а с февраля 2019-го последняя сменила 
имя на «Оранж Бизнес Сервисез» (воспроизведя основной бренд France 
Telecom на сотовом и бизнес-рынках — Orange).

Справка «Известий»

Сражения на водах

Мирослав Морозов

Военный историк 

Во время специальной военной опе-
рации украинские силы регулярно 

пытаются совершать диверсии: ата-
куют российские корабли с помощью 
морских беспилотников, высаживают 
диверсионные группы на побережье 
Крыма. Киев считает, что таким обра-
зом сможет переломить негативную для 
себя ситуацию в Чёрном море. Какова 
вероятность того, что морские силы 
специальных операций станут заме-
ной флоту в XXI веке?

Раз в несколько сотен или даже де-
сятков лет в истории военного дела 
происходили кризисы, когда бурное 
развитие новых средств вооружённой 
борьбы ставило под сомнение не толь-
ко ранее существовавшие и казавши-
еся незыблемыми установки военного 
искусства, но даже и существование 
отдельных родов войск или сил.

Так, например, постепенное каче-
ственное развитие и количественное 
распространение пулемётов поста-
вили точку во многовековой истории 
кавалерии. Не раз подобные кризисы 
происходили и в истории флота. Бур-
ное развитие подводных лодок в ходе 
Первой мировой войны, казалось, по-
ставило точку в развитии линейных 
кораблей. Тогда они смогли пережить 
натиск, но к концу Второй мировой 
войны окончательную их судьбу ре-
шила авиация.

Именно авианосцы стали основой 
флотов ведущих стран мира, по край-

ней мере при реализации планов вой-
ны на море без применения ядерно-
го оружия. Однако в последующие 
десятилетия и их роль неоднократно 
ставилась под сомнение в связи с ре-
волюцией в области ракетного ору-
жия, средств разведки и т.д.

Развитие сил и средств войны 
на море на этом не остановилось. 
Сейчас мы являемся свидетелями 
бурного расцвета морских сил спе-
циальных операций (МССО), полу-
чивших на вооружение такие совре-
менные средства, как пилотируемые 
и беспилотные надводные и подво-
дные самоходные аппараты.

У тех, кто внимательно следит 
за морским фронтом СВО, не мог 
не возникнуть вопрос: а не заме-
нят ли МССО классический флот, 
по крайней мере в тех случаях, когда 
боевые действия ведутся не в океа-
не, а на закрытом морском театре во-
енных действий? Ведь эти силы уже 
доказали, что могут наносить уда-
ры не только по кораблям на базах 
и в открытом море, но и по береговым 
и подводным объектам инфраструк-
туры и даже по высадке тактических 
десантов.

Чтобы ответить на этот вопрос, 
необходимо совершить небольшой 
исторический экскурс. Ведь МССО 
возникли не сегодня и даже не вчера, 
хотя и назывались они иначе.

Легенда о том, как Давид победил 
Голиафа, неоднократно вдохновляла 
создателей военной техники на соз-
дание типов оружия, которым можно 
было побеждать намного более круп-
ного и сильного противника. Если ис-
ключить из категории штурмовых 
средств первые миноноски и торпед-
ные катера, которые сравнительно 
быстро развились до полноценных 
единиц, то историю следует вести 
от специального торпедного катера 
«Грилло».

Столкнувшись в годы Первой ми-
ровой войны с невозможностью 
застать в море главные силы ав-
стро-венгерского флота, всё время 
отстаивавшиеся в базах, командова-
ние итальянских ВМС согласилось 

рассмотреть предложение инжене-
ра Аттилио Бизио. Он был готов спро-
ектировать торпедный катер особой 
конструкции, приспособленный для 
преодоления плавучих заграждений, 
стоявших на входе в порт. Суть но-
вой концепции заключалась в осна-
щении лёгкого плоскодонного кате-
ра парой цепей-гусениц, при помощи 
которых он мог бы перелезать через 
боны.

Было ясно, что при скромных ха-
рактеристиках катера на успех ата-
ки можно было рассчитывать только 
при соблюдении внезапности и пол-
ной скрытности. В ночь на 14 мая 
1918 года «Грилло», доставленный ко-
раблём-носителем к австрийской во-
енно-морской базе Пола, попытал-
ся произвести атаку, но, преодолевая 
боновое заграждение, издавал силь-
ный шум и был обнаружен дозорным 
кораблём. В результате боя итальян-
ский катер затонул, а его экипаж по-
пал в плен.

Однако неудача не остудила горя-
чие головы итальянских изобрета-
телей. На подходе у них уже имелось 
следующее штурмовое средство — 
«Миньятта» (от итальянского слова 
mignatta — пиявка). Это устройство, 
созданное на базе обычной 14-дюй-
мовой торпеды, могло со скоростью 
2 узла (примерно 3,7 км/ч) перевезти 
двух подводных диверсантов к ме-
сту осуществления атаки. К голов-
ной части торпеды прикреплялись 
два заряда, каждый содержал 170 кг 
тротила.

Боевое крещение нового сред-
ства состоялось в ночь на 1 ноября 
1918 года. Диверсанты подорвали сто-
явший в Поле линкор «Вирибус Уни-
тис», который затонул, унеся при 
этом жизни более 300 человек.
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Заём вверх дном
Банки хотят повышать ставки по льготной ипотеке до рыночных

Евгений Грачев

Б анки попросили себе право повышать 
ставку по льготной ипотеке (выдаёт-

ся под 2–8%) до рыночной (в среднем 14–
15%), следует из письма Ассоциации бан-
ков России в Минстрой. Правило должно 
работать в случае, если кредитная орга-
низация не может получить из бюджета 
возмещение по льготной программе. Та-
кие ситуации случаются: например, если 
заёмщик перестал соответствовать усло-
виям программы, рассказали участники 
рынка. Мера должна защитить кредит-
ные организации и сохранить их финан-
совую устойчивость, полагают в АБР. Од-
нако для заёмщиков это риски, поэтому 
инициатива грозит сокращением спро-
са на жилищное кредитование вдвое, от-
мечают эксперты.

Льготные ипотечные программы 
следует дополнить условием об увели-
чении процентной ставки до рыночной, 
в случае если государство не выдаёт 
кредитору возмещение недополучен-
ных доходов. Об этом говорится в пись-
ме Ассоциации банков России (АБР) 
на имя замминистра строительства 
и ЖКХ Никиты Стасишина. Тогда фи-
нансовые организации смогли бы обезо-
пасить себя от ситуации, в которой они 
уже оформили жилищный кредит по бо-
лее мягким условиям, но государство 
не смогло профинансировать разницу 
между рыночной и субсидируемой став-
ками. Это сохранит финансовую устой-
чивость банков, полагают в АБР.

Подобный принцип уже предус-
мотрен в программе IT-ипотеки — там 
кредитор имеет право увеличить став-
ку до рыночного уровня, если заём-
щик уволился из аккредитованной IT-
компании и не устроился на новое место 
работы в течение полугода. Аналогич-
ный принцип АБР предлагает распро-
странить на все предложения с господ-
держкой.

— Это некий защитный механизм 
банков. Они должны быть застрахова-
ны, ведь если игроки рынка подпишут 
договор с клиентом и по любым причи-
нам перестанут получать за него возме-
щения, отказаться от исполнения своих 
обязанностей они не смогут, — пояснил 
вице-президент АБР Алексей Войлуков.

Банк может перестать получать 
от Минфина возмещение по льготной 
ипотеке в двух случаях: если заёмщик 
перестанет подпадать под требования 
и если по программам с господдерж-
кой закончатся бюджетные ассигно-

вания, подчеркнул он. Иногда несоот-
ветствие клиента условиям субсидии 
выясняется лишь после оформления 
займа. По словам вице-президента АБР, 
финансовые организации уже сталкива-
лись с проблемами при получении бюд-
жетных ассигнований на уже действу-
ющие предложения с господдержкой.

«Известия» направили запросы круп-
нейшим банкам о том, сталкивались ли 
они с недополучениями субсидий. Ответ 
дали только в УБРиР. Там подтвердили, 
что иногда кредитная организация дей-
ствительно может лишиться возмож-
ности получить средства из бюджета 
за уже оформленную льготную ипотеку.

В отдельных случаях договор может 
быть исключён из возмещения — тогда 
у банка в портфеле остаётся убыточный 
кредит, хотя финансирование по дру-
гим займам продолжает поступать. Ино-
гда несоответствие заёмщика условиям 
программы выясняется только после 
оформления ипотеки, а банки в целом 
никак не защищены от недобросовест-
ности клиента или от его незнания пра-
вил возмещения.

Инициатива в случае её одобре-
ния не затронет заёмщиков, которые 
уже получили ипотеку с господдерж-
кой, подчеркнул вице-президент АБР. 
По его словам, изменения будут отра-
жены только в новых договорах.

Сейчас в России работает несколь-
ко субсидируемых государством про-
грамм:

— Льготная ипотека на новостройки 
действует с апреля 2023 года и позволя-
ет любому гражданину РФ взять кре-
дит на первичку по ставке 8%. С начала 
2023-го на программу из бюджета было 
выделено 72,8 млрд рублей, сообщи-
ли в пресс-службе корпорации разви-
тия «Дом.РФ». Она действует до 1 июля 
2024 года;

— Семейная ипотека была запуще-
на в 2018-м, ставка по ней составля-
ет 5% на Дальнем Востоке и 6% во всех 
остальных регионах. Её могут офор-
мить семьи, где два или более ребёнка, 
а также с детьми, рождёнными с января 
2018 года по конец 2023-го, и с детьми-ин-
валидами. В этом году на неё было вы-
делено 77,7 млрд рублей. Такой кредит 
можно оформить до 1 июля 2024 года. 
Обе программы относятся к компетен-
ции Минфина РФ;

— IT-ипотека действует с июля 2022-го 
и позволяет сотрудникам аккредито-
ванных IT-компаний получить жилищ-
ный кредит по ставке до 5%. Программа 

находится в компетенции Минцифры 
РФ. В 2023 году на неё из бюджета вы-
делили 6,5 млрд рублей. Она действует 
до конца 2024-го;

— Дальневосточная ипотека дей-
ствует с 2019 года. Благодаря ей жи-
льё по ставке 2% могут получить моло-
дые семьи до 35 лет, медики, учителя, 
вынужденные переселенцы из ДНР 
и ЛНР, а также участники программ 
«Дальневосточный гектар» и повыше-
ния мобильности трудовых ресурсов. 
В этом году на неё выделили 20,2 млрд 
рублей. Ответственное ведомство — 
Минвостокразвития РФ. Льгота дей-
ствует до 2030 года.

Оператор всех этих программ — «Дом.
РФ». Всего за время их действия было 
выдано 1,9 млн кредитов на 7,4 трлн руб-
лей, сообщили в пресс-службе корпора-
ции развития.

С 12 сентября правительство снизило 
на 0,5% предельную величину субсидий, 
которые банки могут получить из бюд-
жета в рамках программ с господдерж-
кой, а также повысило с 15 до 20% пер-
воначальный взнос по ним. После этого 
Сбер решил убрать скидки по льготной 
ипотеке и вернуть ставки к максималь-
но возможному уровню.

Предложения по изменению льгот-
ных ставок по жилищным кредитам 
сейчас не прорабатываются, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Мин-
строя. Ведомство следит за ситуаци-
ей на рынке жилищного кредитования, 
чтобы к моменту завершения основных 
программ (ипотеки для семей и на ново-
стройки) к середине 2024 года сформи-

ровать позицию относительно дальней-
шего подхода к развитию господдержки 
на этом рынке.

«Известия» также направили запрос 
в ЦБ РФ, Минфин, Минцифры и Мин-
востокразвития.

Государство обеспечивает банкам 
недополученные доходы по льготным 
ипотекам в виде возмещения, которое 
производится на основании отчёта кре-
дитора, уточнила управляющий дирек-
тор «Дом.РФ» Светлана Некрасова. При 
этом подать его можно только на сле-
дующий месяц после поступления оче-
редного платежа по жилищному креди-
ту от заёмщика.

— Это похоже на торг между финан-
совыми организациями и Минфином. 
Понятно, что гражданин не может от-
вечать за то, получили за него субси-
дию из бюджета или нет. Если в дого-
воре прописано 6%, то они не должны 
превратиться в 15%. Иначе теряется весь 
смысл льготной программы, — считает 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Валерий Емельянов.

Введение таких условий способно со-
кратить спрос на ипотеку в принципе, 
отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Это, 
в свою очередь, может снизить стои-
мость новостроек, спрос на недвижи-
мость и как следствие — цены на вто-
ричном рынке. Если сегодня с помощью 
льготной программы совершается 85% 
сделок по покупке новой недвижимости, 
то реализация инициативы АБР может 
сократить спрос на жилищные займы 
вдвое.

Экономика и бизнес

Стоп случился

Михаил Степанян

Инвестиционный стратег 

По итогам заседания 20 сентября ФРС 
ожидаемо сохранила процентные 

ставки на уровне 5,25–5,5%. Это макси-
мальный уровень с 2001 года.

Федрезерв улучшил экономи-
ческие прогнозы. Рост ВВП США 
в 2023 и 2024 годах ожидается на уров-
не 2,1 и 1,5% соответственно — против 
июньского прогноза на уровне 1 и 1,1%. 
Прогнозы по безработице на эти годы 
пересмотрены до 3,8 и 4,1% против 
предыдущих значений 4,1 и 4,5% соот-
ветственно.

Для сравнения: в России в эти пери-
оды рост экономики прогнозируется 
на 2,8 и 2,3%, а безработица будет дер-
жаться на уровне 3,1%.

Кроме того, глава ФРС Джером 
Пауэлл подчеркнул нормализацию 
на рынке труда в США. Про забастов-
ки он сказал мало, но указал на то, что, 
по его мнению, макроэкономический 
эффект от подобных событий «обычно 
небольшой». Прогнозы по инфляции 
изменились незначительно: ожидает-
ся, что траты на личное потребление 
в США в этом году вырастут на 3,3% 
(хотя раньше ожидалось 2,7%).

Резюмируя, Джером Пауэлл вновь 
повторил, что «мягкая посадка эко-
номики» — вероятный сценарий, 
но указал на сохранение рисков не-
определённости.

Глава ФРС озвучил и негативные 
посылы. Страхи рынка, связанные 
с нарративом «выше и дольше» отно-
сительно динамики ставки, оправ-
дались. Обновлённые прогнозы ФРС 
по ключевой на 2024-й и 2025-й ока-
зались существенно выше предыду-
щих уровней и составили 5,1 и 3,9% 
против 4,6 и 3,4% соответственно.

Тональность выступления Джеро-
ма Пауэлла сохранилась в привыч-
ном осторожном ключе. Он отметил 
риски и неопределённость траекто-
рии инфляции. В первую очередь — 
из-за хороших показателей экономи-
ки, которая оказалась «сильнее, чем 
кто-либо ожидал».

Следовательно, ФРС будет ак-
куратно подходить к возможности 

смягчения денежно-кредитной по-
литики.

Принимая решение по ставке, ре-
гуляторы ориентируются не толь-
ко на уже свершившийся рост цен, 
но и на ожидания населения отно-
сительно их дальнейшей динами-
ки. Джером Пауэлл важным проин-
фляционным риском назвал цены 
на нефть. Если они будут сохранять-
ся на повышенном уровне, то люди 
станут ждать увеличения стоимости 
бензина в будущем и покупать его 
впрок. Это будет давить на цены в мо-
менте. Впрочем, как следует из заяв-
лений ФРС, этот негативный фактор 
уже учтён в прогнозах регулятора.

Привычным образом глава ФРС 
отметил готовность повысить ставки 
при необходимости, а также сохра-
нять их на «ограничительном уровне» 
до того, как регулятор не будет уве-
рен в устойчивости траектории ин-
фляции.

Рынок ожидает, что до конца года 
Федрезерв повысит ставку ещё раз 
до 5,5–5,75%. До конца 2023-го ожи-
дается ещё две встречи — 1 ноя-
бря и 13 декабря. В пользу даль-
нейшего ужесточения выступают 
12 из 19 членов федерального коми-
тета по операциям на открытом рын-
ке. Мы с этим солидарны: сильная ма-
кросреда будет выступать значимым 
проинфляционным фактором, пото-

му мы ожидаем дополнительного по-
вышения ключевой на 0,25 п.п.

Рынок на решение ФРС отреагиро-
вал негативно. По итогам дня индекс 
S&P потерял 0,94%. Снижение от вну-
тридневных максимумов составило 
примерно 1,2%.

Несмотря на то что ставку сохра-
нили на прежнем уровне, доходность 
по гособлигациям подросла (обычно 
она увеличивается, когда денежно-
кредитную политику ужесточают). 
Проценты по 2- и 5-летним облига-
циям прибавили 1,65 и 1,6% по итогам 
сессии — поднявшись до 5,18 и 4,58% 
соответственно. При этом доход-
ности 10-летних трежерис выросли 
на 1,15%, до 4,41% (максимальный уро-
вень с 2007 года).

Резюмируя выступления Джерома 
Пауэлла, можно сделать вывод, что 
экономика и рынок труда в США со-
храняют устойчивость — ФРС вновь 
это подтвердила.

При этом Федрезерв опасается, 
что тренд на снижение инфляции мо-
жет быть неустойчивым. В условиях 
сильной экономики это создаёт ри-
ски дальнейшего роста цен.

Всё это ведёт к дальнейшему по-
вышению ставки на 0,25 п.п. до кон-
ца года. А в 2024-м, даже если де-
нежно-кредитную политику начнут 
смягчать, делать это будут очень 
медленно.

МНЕНИЕ

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3019,22  | ИНДЕКС РТС 988,12  | НЕФТЬ BRENT 93,67  | ЗОЛОТО 1939,9  | S&P 500 4356,28  | NASDAQ 13315,9  | BITCOIN 26606,59  | ETHEREUM 1587,88 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 21.09.2023

Зашли в рамки

Р оссияне стали рекордно мало жаловаться на коллекторов. Об этом на фору-
ме «Лидеры цифрового развития» рассказал замглавы ФССП Игорь Савенко.  

 
  По итогам января–июля 2023 года количество претензий в отношении профессио-

нальных коллекторов составило всего 22% от общего числа обращений, поступивших 
в Федеральную службу судебных приставов (25 тыс.). Это наиболее низкий показатель 
за всю историю ведения статистики, уточнил замглавы службы. По его словам, причи-
на — в профилактических мерах, а также в организации работы с участниками рынка.  
 

  Коллекторы научились работать в рамках закона, что привело к снижению претен-
зий россиян, подчеркнул гендиректор компании «АБК» Дмитрий Теплицкий. Он рас-
сказал, что крупные агентства прошли по 2–3 проверки и устранили все недостатки. 
Также были исключены коллизии в законе. До этого причинами для жалоб выступа-
ли плохо срабатываемые системы и противоречия в законодательстве.  
 

  Конъюнктура рынка поменялась, подчеркнул на сессии начальник управления ре-
гулирования службы по защите прав потребителей и обеспечению доступности фи-
нансовых услуг ЦБ Алексей Чирков. По его словам, впервые у должника появляется 
возможность своим односторонним волеизъявлением сказать, что шесть месяцев 
он не будет платить, и заявить о праве на кредитные каникулы. Вещь достаточно рево-
люционная, если посмотреть системно: у человека есть законные права не возвращать 
деньги на тех условиях, на которых с кредитором была изначальная договорённость.  
 

  Всё начиналось с ипотечных каникул, после был ряд послаблений в связи с панде-
мией и событиями 2022 года. А с января 2024-го начнёт работать механизм постоян-
но действующих кредитных каникул по потребкредитам, напомнил Алексей Чирков. 
Он отметил, что эффективность этого инструмента доказывает то, что 80–85% заёмщи-
ков с ипотекой и более 70% с потребзаймами вновь возвращаются к графику платежей.  
 

  Есть множество инструментов помощи клиентам от государства, банков и коллекто-
ров, согласился директор дивизиона «Розничное взыскание и урегулирование» Сбера 
Денис Кузнецов. Вместе с тем он отметил важность развития комплексного подхода 
урегулирования задолженности как примера. Например, один из инструментов — ме-
диативная сделка: решение спора с помощью посредника.
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Маслиновый цвет
Российские учёные расшифровали геном крымской оливы

Денис Гриценко

Учёные Курчатовского института 
впервые провели масштабное ге-

нетическое исследование масличных 
деревьев, растущих на южном побере-
жье Крымского полуострова. Кроме со-
ртов, завезённых из разных регионов 
мира, где традиционно произрастает 
эта культура, специалисты обнаружи-
ли группу олив, которые сформирова-
лись непосредственно в Крыму. Резуль-
таты работы будут использованы для 
дальнейшей селекции новых сортов 
оливы, которые станут более адаптив-
ны и к крымскому, и к более холодному 
климату. Это позволит начать в России 
её промышленное разведение.

�� КРЫМСКИЕ САДЫ

Специалисты Курчатовского инсти-
тута провели генетическое исследо-
вание сортов маслины европейской, 
растущих на территории Крымского 
полуострова. Эта работа проводилась 
в рамках деятельности консорциу-
ма «Курчатовский геномный центр». 
Один из его участников — Никитский 
ботанический сад, где собрана уни-

кальная коллекция сортов и гибри-
дов маслин.

Южный берег Крыма — северная гра-
ница произрастания этой теплолюбивой 
культуры. Здесь растут сорта оливко-
вых деревьев со всего мира — из Италии, 
Испании, Франции, Албании, стран Се-
верной Африки, а также Азербайджана 
и с Кавказа. Помимо завезённых на по-
луостров выделяется обширная группа 
маслин, выведенных на крымском по-
бережье. Одни из них получены от сво-
бодного опыления известных сортов, 
другие — просто обнаружены в ходе из-
учения флоры полуострова.

— По имеющимся данным, в Кры-
му произрастает порядка 260 сортов 
маслины и около 2 тыс. гибридных се-
янцев. Их характеристика проводи-
лась по описанию внешних призна-
ков растений, — рассказала Светлана 
Цыганкова, начальник лаборатории 
геномики эукариот Курчатовского 
комплекса НБИКС-природоподобных 
технологий. — Мы впервые провели 
генетический анализ выборки маслин 
из данной коллекции. Для исследова-
ния был нужен биоматериал мини-
мум трёх деревьев каждого сорта: это 
необходимо, чтобы исключить влия-

ние на результаты внутрисортовой 
изменчивости.

Всего в исследование было включе-
но 46 сортов. Анализ показал, что, не-
смотря на схожесть внешних призна-
ков, некоторые экземпляры маслин 
нельзя отнести к одному сорту, так 
как они обладают разными генетиче-

скими характеристиками. В ходе ис-
следования было построено филоге-
нетическое дерево, на котором видно, 
насколько они различаются либо, на-
оборот, схожи между собой.

Авторы исследования изучали кол-
лекцию Никитского ботанического сада 
и с точки зрения смешения разных гено-
типов. Благодаря проделанной работе 
учёные выяснили происхождение мест-
ных сортов: так, основу генотипов мас-

лин крымского происхождения состав-
ляют итальянские и кавказские сорта.

Выводить новые сорта масли-
ны очень сложно: деревья начинают 
плодоносить только по достижении 
30-летнего возраста, поэтому оценить 
результаты селекции без генетическо-
го анализа достаточно проблематично.

— Зная генетику, можно проводить 
более эффективное выведение но-
вых сортов. Тем более что мы уже зна-
ем, что оливы Крымского полуострова 
смогли адаптироваться к экстремаль-
ным для этой культуры погодным ус-
ловиям — это подтверждается хороши-
ми урожаями, — подчеркнула Светлана 
Цыганкова.

Результаты исследования будут ис-
пользованы для дальнейшей селекции 

маслин — создания новых сортов, кото-
рые смогут расти и плодоносить в бо-
лее северных регионах, чем привыч-
ные районы обитания этого растения.

�� ПРАКТИЧЕСКАЯ ПЛОСКОСТЬ

Секвенирование геномов различных 
растений сегодня проводят все круп-
нейшие мировые научные консорци-
умы. Когда специалисты получают 
информацию о генах какого-то вида, 
они могут углубиться в изучение ге-
нетического разнообразия, которое 
есть в нашей стране, пояснила эксперт 
в области селекции, управляющий ди-
ректор центра отраслевой экспертизы 
Россельхозбанка Надежда Долматова. 
Возможно, Крымский регион окажет-
ся перспективным для промышлен-
ного разведения оливы. Такие работы 
имеют фундаментальное значение, так 
как дают понимание источников гене-
тического разнообразия, которые до-
ступны селекционерам, а также помо-
гают найти материалы для улучшения 
тех или иных признаков сельскохозяй-
ственной культуры, отметила она.

— Кроме того, такие исследования 
могут быть трансформированы в мак-

симально практическую плоскость. 
Даже если немедленно эта работа 
не даст каких-то осязаемых резуль-
татов, это может случиться в течение 
нескольких лет, так как научная про-
грамма рано или поздно сможет дать 
конкурентоспособные и адаптивные 
сорта масличных деревьев, — сказала 
Надежда Долматова.

Селекция растений имеет важное 
значение для сельского хозяйства, уве-
рен доцент департамента экологиче-
ской безопасности и менеджмента ка-
чества продукции Института экологии 
Российского университета дружбы на-
родов имени Патриса Лумумбы Влади-
мир Пинаев.

— Селекция, выведение новых со-
ртов, адаптация теплолюбивых куль-
тур для выращивания на более хо-
лодных северных территориях очень 
важны в контексте импортозамеще-
ния, — отметил он.

По его словам, выявление «прароди-
телей» той оливы, которая уже успеш-
нее остальных прижилась в прохлад-
ном климате, поможет выбрать сорта 
для выведения новых видов растения, 
потенциально пригодных для распро-
странения в умеренных широтах.

Старости в радость
В РФ увеличат пенсии прабабушкам с иждивенцами

Мария Перевощикова

П рабабушки и прадедушки смогут 
стать опекунами несовершенно-

летних сирот, что даст им право на по-
вышение пенсии. Кабмин поддержал 
соответствующие поправки к закону, 
выяснили «Известия». Надбавки за опе-
кунство составляют треть от фикси-
рованной части пенсии. Сейчас, если 
у сироты из родственников в живых 
остаются только прабабушка и пра-
дедушка, он вынужден идти в детский 
дом. Подготовленный законопроект 
решает эту проблему, уверены авторы 
инициативы. Но депутаты намерены 
внести в документ правку, ограничив 
предельный возраст таких опекунов 
80  годами, сообщили «Известиям» 
в Госдуме.

Опекунами несовершеннолетних 
сирот и лиц, достигших 18 лет, но при-
знанных недееспособными, смогут 
становиться их родные прабабушки 
и прадедушки. В этом случае им бу-
дет повышена фиксированная выпла-
та к страховым пенсиям по старости 
и инвалидности. Кабмин поддержал 
проект о внесении соответствующих 
поправок в закон «О страховых пенси-
ях», следует из проекта заключения 
правительства РФ («Известия» озна-
комились с документом).

«Законопроект направлен на обес-
печение равных прав всех категорий 
опекунов», — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе кабмина.

Сейчас опекунами несовершен-
нолетнего сироты или совершенно-
летнего, признанного недееспособ-
ным, могут становиться только тёти, 
дяди, братья, сёстры, бабушки 

и дедушки, сказал «Известиям» один 
из разработчиков законопроекта, 
член комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов Андрей Исаев.

— Однако есть случаи, когда у ре-
бёнка осталась только прабабушка, 
которой немногим больше 60 лет, она 
дееспособна и могла бы выполнять 
функции опекуна, — сказал депутат. — 
Поскольку законодательство такого 
не предусматривает, ребёнок при жи-
вой прабабушке должен идти в дет-
ский дом. Подготовленный законо-
проект решает эту проблему.

Действительно, есть такие слу-
чаи, когда ребёнок — полный сирота, 
а из близких родственников остают-
ся только прабабушка и прадедушка, 
и в таком случае его направляют в дет-
ский дом, сказала эксперт «Народный 
фронт.Аналитика», председатель ко-
миссии Ассоциации юристов России 
по защите социальных и экономиче-
ских прав Оксана Старожильцева.

По словам Андрея Исаева, в проект 
будет внесена поправка о том, что пра-
бабушки и прадедушки смогут стать 

опекунами толь-
ко в том случае, 

если им не ис-
полнилось 

80 лет и если они сами не являются 
инвалидами.

— К каждому случаю установления 
опеки необходимо подходить диффе-
ренцированно, принимая во внима-
ние состояние здоровья таких опеку-
нов, — согласна эксперт «Народный 
фронт.Аналитика», заместитель заве-
дующего кафедрой интеллектуаль-
ных прав МГЮА Елена Гринь.

Страховая часть пенсии вычисля-
ется индивидуально каждому чело-
веку, фиксированная выплата — это 
надбавка, которую прибавляют к этой 
сумме. Она выплачивается каждому 
пенсионеру. В 2023 году её размер со-
ставляет 7567 рублей в месяц. В ряде 
случаев пенсионеры имеют право 
на повышенную фиксированную вы-
плату. И за каждого иждивенца опе-
куны-пенсионеры получают треть 
от её фиксированной части (в 2023-м — 
2522 рубля в месяц).

— Абсолютно правильная инициа-
тива, ведь родной человек, кровный 
родственник всегда ближе, — сказал 

депутат Госдумы 
Сергей Колу-

нов.

Задача государства — максималь-
но обеспечить воспитание детей в се-
мьях и их близкими родственниками, 
согласен депутат Госдумы Александр 
Якубовский. То, что сейчас для этого 
создаются дополнительные условия, 
можно только приветствовать, отме-
тил он.

Законопроект будет очень полез-
ным для общества: в судебной прак-
тике есть немало случаев, когда отец 
и мать либо погибли, либо лишены 
родительских прав, сказала судеб-
ный юрист, руководитель проекта 
«Сам в суд» Любава Трофимова.

— Поэтому важно в таких случа-
ях поддержать старшее поколение 
и определить их опеку над правну-
ками в случае отсутствия или смер-
ти родителей, — отметила она.

Аналогичная ситуация с недее-
способными людьми. Обычно опеку 
оформляют на себя законные пред-
ставители — мать или отец, сказа-
ла она. И если опека уже оформле-
на, а опекун умер, то человека могут 
отправить в специальное учрежде-
ние при живых родственниках. Для 
того чтобы этого не произошло, нуж-

но своевременно реагировать.
— Благодаря новому за-
кону люди будут оста-
ваться в своей семье, что 
положительно скажет-
ся и на психическом со-
стоянии и ж дивенцев, 
и в юридическом смыс-

ле  — например, при 
оформ лен и и п ра в 
на недвижимость, со-
циальных выплат, — 
подчеркнула Любава 
Трофимова.

Общество
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Закон у озера

Михаил Аким

Профессор НИУ ВШЭ

Госдума в осеннюю сессию плани-
рует рассмотреть во втором чтении 

законопроект, разрешающий сплош-
ные рубки в центральной экологиче-
ской зоне Байкала. Глава СПЧ Валерий 
Фадеев накануне обратился к предсе-
дателю Госдумы Вячеславу Володину 
с просьбой отложить принятие законо-
проекта до конца 2023 года, чтобы до-
полнительно провести независимую 
научную оценку последствий.

Дискурс вокруг либерализации 
экологических требований в реги-
оне представляет собой типичный 
пример, когда задачи социального 
развития, например туризм или стро-
ительство доступного жилья, входят 
в противоречие с экологическими за-
дачами по сохранению природного 
богатства и биоразнообразия.

Увеличение туристических пото-
ков, безусловно, ведёт к усилению ан-
тропогенной нагрузки на озеро. Это, 
согласно мнению экологов, несёт угро-
зу его сохранению как уникального 
экологического объекта. По офици-
альным данным, Байкал каждый год 
посещают более миллиона туристов. 
И этот поток растёт: эксперты прогно-
зируют, что в ближайшие десять лет 
число путешественников на Байкале 
увеличится вдвое.

Имеющихся объектов туристиче-
ской инфраструктуры не хватает для 
комфортного размещения отдыхаю-
щих. Это приводит к неконтролиру-
емому, так называемому стихийно-
му туризму, который сопровождается 
загрязнением природы пластиком 
и микропластиком, другими вида-
ми бытовых отходов. Многие туристы 
размещаются на необорудованных бе-
регах озера, передвигаются вне эколо-
гических троп, тем самым негативно 
воздействуя на природу. Отсутствие 
проложенных туристических марш-
рутов приводит к вытаптыванию почв.

Крайне важно найти компромисс 
между разнонаправленными задача-
ми: обеспечить рост доступной ту-
ристической рекреационной инфра-

структуры, при этом не расширяя 
вырубку лесов; сократить выбросы, 
не нарушая экономический рост; со-
хранить рабочие места, не загрязняя 
окружающую среду избытками про-
дукции и отходами.

Другая проблема — развитие круиз-
ного туризма. Большинство видов ко-
лёсного транспорта в регионе за по-
следние годы привели в соответствие 
с требованиями по вредным выбро-
сам. Но это практически не коснулось 
водного транспорта.

Поэтому необходимо адаптировать 
на Байкале опыт Москвы по внедре-
нию более экологичных электриче-
ских судов. Аналогичные суда исполь-
зуются в других природоохранных 
территориях во многих регионах мира.

По данным Фонда «Озеро Байкал», 
значительными проблемами остают-
ся сбор и утилизация жидких быто-
вых отходов. Большинство нынеш-
них катеров не приспособлено для 
накопления больших объёмов и ча-
сто сбрасывает излишки прямо в Бай-
кал. Проблема усугубляется дорого-
визной откачки отходов, из-за чего 
многие судовладельцы стараются 
этого избегать и опять же сбрасыва-
ют жидкие отходы в озеро. Ситуация 
требует строительства новой берего-
вой инфраструктуры, модернизации 
и улучшения существующих прича-
лов, их подключения к системе раз-
дельного сбора и переработки жидких 
и твёрдых коммунальных отходов.

Согласно многочисленным сви-
детельствам, развитие туризма упи-
рается в базовую инфраструктуру: 
электроснабжение, водоснабжение, 
канализация, водоотведение, мусор-
ные полигоны, переработка отходов. 
Очевидно, что развитие туризма без 
неё, особенно без очистных сооруже-
ний, будет усугублять экологическую 
ситуацию.

Неочищенные сточные воды, по-
падающие в прибрежную зону по ру-
чьям и рекам, и загрязнённые грун-
товые воды приводят, в частности, 
к быстрому росту вредных водорос-
лей, массовой гибели эндемичных гу-
бок, очищающих озеро. Сейчас многие 
жилые дома, отели и здания, окружа-
ющие Байкал, либо не имеют очист-
ки сточных вод, либо используют вы-
гребные ямы, в результате чего всё 
просачивается в грунтовые воды, ко-
торые затем впадают в озеро.

Очевидно, что необходимо ре-
гулирование туризма путём созда-
ния туристической инфраструкту-
ры с соблюдением всех экологических 
требований. Важно помнить: разре-
шение на освоение региона Байкала 
без соответствующих мер по защите 
окружающей среды может привести 
к негативным последствиям.

МНЕНИЕ
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Зоя Игумнова

И з 100 лет Театра Маяковского 64 в нём 
служит народная артистка РСФСР 

Светлана Немоляева. У неё безупречная 
биография и дружная талантливая семья. 
Актриса гордится своей внучкой Поли-
ной Лазаревой, снявшей первый фильм. 
Сопереживает сыну Александру Лаза-
реву, чей спектакль не увидели в Изра-
иле из-за сорванных бывшим коллегой 
гастролей «Ленкома». У самой народной 
артистки — две сотни ролей в кино. Сей-
час в прокате картина для детей «Чижик-
Пыжик возвращается» с участием звезды. 
О том, как расставить приоритеты в ра-
боте и жизни, Светлана Немоляева рас-
сказала «Известиям».

Светлана Владимировна, в прокат вышел 
фильм «Чижик-Пыжик возвращается», 
в котором вы появляетесь в образе зом-
би. Как народной артистке далось такое 
необычное перевоплощение?

Это совсем нетрудно. На съёмках 
«Чижика-Пыжика» была дивная груп-
па, мне там было очень комфортно и хо-
рошо. Я играла бабушку, которая подме-
няет своего соседа на смешной работе 
в Музее ужасов. Он устраивает для по-
сетителей эксцентричное представле-
ние, наряжаясь в скелетов. Когда на-
дела маску зомби с жуткими зубами, 
рассмея лась.

Помню, как напугала девочку, ко-
торая играла со мной в сцене. Она идёт 
по музею, а я как крикну из темноты: 
«Аа-ааа!» Девочка чуть не упала в обмо-
рок. Я была зомби с зубами.

Где проходили съёмки «Чижика-Пы-
жика»?

В Питере. И в то время так совпа-
ло, что у меня было три проекта, и все 
в Санкт-Петербурге. Я носилась как без-
умная между театром и кино.

Я очень люблю этот город, люблю 
там всех людей, люблю «Ленфильм», по-
тому что моя первая серьёзная картина 
снималась на этой студии. Я играла Оль-
гу в «Евгении Онегине». А недавно этот 
роман Пушкина опять о себе напомнил. 
Меня позвали сыграть в «Онегине» у Са-
рика Андреасяна, но уже няню Татья-
ны Лариной.

Съёмки проходили в святых ме-
стах — Пушкинские Горы. Первый раз 
была в Михайловском. Я ходила на моги-
лу Пушкина. Благодарю судьбу, что мне 
достались такое кино и такая экспеди-
ция. А ещё меня привезли в Святогор-
ский монастырь. И вдруг я встречаю там 

Сергея Мигицко, с которым снимались 
в «Чижике-Пыжике». Мы с ним очень 
эмоционально разговорились в мага-
зине сувениров, что к нам выскочила 
какая-то женщина, тихая, ленинград-
ского воспитания. «Потише можно?» — 
попросила она. Мы замолчали, до полу 
поклонились, чтобы не смущать при-
хожан и служителей, и покинули мона-
стырь.

Вы согласились на эпизод в фильме сво-
ей внучки Полины Лазаревой «Чайка». 
Вы не ждёте больших ролей?

Я ничего от жизни не жду. В театре, 
когда была помоложе, я могла ждать, да-
дут или не дадут роль. А сейчас мне до-
статочно много лет, к великому сожа-
лению. Скажу вам честно, если очень 
большая роль, мне будет тяжело. Это 
же сложный процесс — съёмки.

А вот если меня заинтересовал 
эпизод в сценарии, который очень 
понравился, да ещё можно найти 
какую-то изю минку в нём для себя, 
я с радостью соглашаюсь.

Как вы относитесь к режиссёрскому да-
рованию своей внучки?

Для меня это открытие. Полина — ак-
триса, мы с ней вместе играем в Театре 
Маяковского. Обожаю этот процесс. 
Мне с ней очень легко. Я вижу её рост. 
И говорю это не как бабушка, а как пар-
тнёрша и актриса. Но что Полина ещё 
и режиссер, я даже не предполагала.

Как-то я Полине рассказала, что сни-
малась в фильме, где режиссёром была 
актриса. Она просто решила снять 
фильм. И хоть бесспорно талантливая, 
но ей было очень сложно. Потому что 
актриса, не овладев новой для себя про-
фессией, решила добиться результата 
в ней. Режиссёр сродни дирижёру, ко-
торый должен уметь управлять орке-
стром. А для этого надо учиться.

И вдруг я узнаю, что Полина пошла 
на Высшие режиссёрские курсы к Алле 
Суриковой. Ещё ей преподавал Володя 
Хотиненко. Она сама платила за второе 
образование. А потом Полина написала 
сценарий и решила снимать кино «Че-

хов». Ну и меня пригласила сниматься, 
и папе роль дала.

А деньги?
Она получила грант на фильм. Пока-

зала кино на престижном кинофести-
вале «Короче» в Калининграде. И даже 
получила приз. Скоро фильм выйдет 
в прокат. Внучка безумно волнуется. 
Сейчас сложно с прокатом. Не так, как 
было в Советском Союзе: картина вы-
шла, и от Карпат до Владивостока все 
смотрели.

В вашей семье вообще полный киноком-
плект: есть свои народные артисты, ре-
жиссёр.

И оператор. Мой брат известный опе-
ратор Николай Немоляев.

Теперь без работы никто не останется?
Не могу не сказать: для меня было 

потрясением, что и сын мой тоже ре-
жиссёром стал. Он восстановил один 
из лучших спектаклей Марка Захаро-
ва в «Ленкоме» «Поминальная молит-

ва». И сделал это отменно. Хвалю не по-
тому, что он мой сын, а потому, что так 
решили зрители. На спектакль трудно 
попасть. Там играют изумительные ак-
тёры: Сергей Степанченко, Андрей Лео-
нов, Олеся Железняк, Витя Раков.

Шура сделал серьёзный рывок. 
Восстановить спектакль можно было 
по партитуре Марка Захарова. У него всё 
записано. Но тогда спектакль будет без 
дыхания. Должны быть эмоциональные 
ощущения, которые передаются в зри-
тельный зал. Вот это Шура смог сделать. 
Он вдохнул жизнь в спектакль Захаро-
ва. А потом поставил уже свой. В афи-
ше «Ленкома» появился «Бег» по роману 
Булгакова. На роль Черноты сын пригла-
сил Максима Аверина из Театра сатиры. 
Мне неудобно хвалить, но раз спектакль 
вызывает интерес, собирает аншлаги, 
значит, всё не зря.

Недавно «Ленком» собирался на гастро-
ли в Израиль с «Поминальной молитвой», 
и они были сорваны. Наши бывшие арти-

сты подняли шумиху против визита рос-
сийского театра. Что вы об этом думаете?

Мне трудно об этом говорить 
и не очень хочется. Тема больная. Это 
недостойно актёров, которые покинули 
нашу страну. Наверное, если бы им было 
там очень хорошо, они бы не были злы-
ми. Ведь это непорядочно. Они жили 
здесь, зарабатывали, имели полные 
залы. Их любили зрители, партнёры, 
с которыми работали. И повести себя 
так зло по отношению к своим же кол-
легам, к памяти великих людей, которые 
создавали искусство и уже ушли — Гри-
ша Горин, Марк Захаров, а ещё Евгений 
Леонов, Александр Абдулов, Татьяна 
Пельтцер. Я помню всех, игравших пре-
жде в «Поминальной молитве». Нельзя 
так уничтожать память.

Люди в Израиле, не пышущие нена-
вистью, как переехавшие туда бывшие 
российские артисты, раскупили все би-
леты на спектакли «Ленкома». Значит, 
люди хотели видеть их там.

Может быть, Анатолий Белый (при-
знан в РФ иноагентом. — «Известия») 
увидит нашу беседу. Если так, то пусть 
знает: он чудовищно ранил меня в са-
мое сердце. Это жестоко. Мне неприят-
но, что в нём вдруг такая личина откры-
лась. Он прекрасно знает, что Александр 
Лазарев мой сын и что «Поминальная 
молитва» его спектакль.

Несколько месяцев назад я снима-
лась с Белым в картине «Гоголь-Моголь». 
Небольшая картина на двоих, я игра-
ла его маму. Мы чудесно, дружелюбно 
с ним работали. Он говорил обо мне по-
трясающие слова: как ему легко рабо-
талось и так далее. То, что он сделал, — 
просто нож в спину.

Меня потрясло отношение уехавших. 
Значит, им плохо, они боятся и не хотят, 
чтобы приехали коллеги из России и по-
казали высокий класс. Ими движут не-
хорошие чувства. Они не имеют права 
решать за израильских зрителей, любя-
щих «Ленком», смотреть им спектакль 
театра или нет. И теперь они уже, конеч-
но, не поедут в Израиль.

Актёры — сложные люди, не на каж-
дого можно положиться, не каждому 
можно верить.

Культура

VKлючились
Киркоров с подкастом, Карнавал с сериалом, Дибров со слезами

Татьяна Крючкова

В офисе VK инфлюенсеры, тиктоке-
ры, блогеры, создатели подкастов 

20 сентября собрались на шоу-презента-
ции платформы VK. Организаторы пред-
ставили приложение «VK Видео» и но-
вые шоу «VK Видео Originals». «Известия» 
побывали на вечеринке и узнали, какие 
проекты появятся на платформе и ка-
ких звёзд привлекли к сотрудничеству.

Вечеринка была оформлена в цве-
тах компании. Тёмно-синий фон и фо-
тозоны подсвечены красным. Официан-
ты на входе любезно предлагали бокал 
шампанского и закуски, а голос из ди-
намиков приглашал пройти в интерак-
тивную зону, где можно узнать, кто ты — 
создатель или потребитель контента.

В числе первых на презентацию при-
ехал Баста. Пунктуальность проявили 
шоумены Нурлан Сабуров и Азамат Му-
сагалиев, музыкант Дмитрий Ашман, 
продюсер Артур Джанибекян.

Дмитрий Дибров на вечеринку при-
был в одиночестве, без супруги. Телеве-
дущий изменил стиль. Теперь он носит 
очки в объёмной оправе. Аккуратную 
стрижку предпочёл молодёжной при-
чёске с длинной чёлкой. Налицо вторая 
молодость или хорошая работа. А мо-
жет, и то и другое вместе.

— У меня на платформе своё шоу «Сес-
сия», — поделился с «Известиями» те-
леведущий. — Ничего подобного никто 
никогда не делал. Я почему так говорю, 

потому что не я это придумал. Поэто-
му я имею право это говорить. Это не-
досягаемая высота искренности звёзд, 
драматургии в области плоского кадра.

Своих собеседников Дмитрий Ди-
бров называет героями нашего времени. 
У каждого — десятки миллионов под-
писчиков, они же последователи.

— Они родились не у Хилтона в се-
мье, — продолжает Дибров. — Были за-
висимы — кто от наркотиков, а кто от ал-
коголя. Каждый из них победил соблазн 
и завоевал все доблести, какие только 
можно: деньги, славу и так далее. Вот 

только некоторые из них — Баста, Ин-
стасамка (певица-блогер.  — «Изве-
стия»), Паша Техник (рэпер. — «Изве-
стия»). Вы даже не представляете, как 
они рыдают на «Сессии».

Сам Дмитрий Дибров примерил 
на себя образ психотерапевта. И ждёт 
откровений от лежащих на кушетке 
гостей. Как признаётся телеведущий, 
с ним работают опытные психологи, го-
товят шоу, говорят ему в ухо вопросы.

— Это не те, кто принимает за безум-
ные деньги климактеричек, нет, нет. Это 
кандидаты наук, — уточняет Дибров.

Зачем он это делает? Потому что 
нет ни одного человека на земле, у кого 
было бы всё в порядке в детстве, в юно-
сти. Проблемы копятся и тащатся за то-
бой тяжёлым грузом. А любая драма-
тургия в жизни — это разница между 
сущностью и существованием, уверен 
Дибров. Чтобы победить это, Дмитрий 
советует посмотреть его шоу.

Теперь опытный телеведущий — 
свой в молодёжной тусовке. Вскрыв 
и препарировав кумиров подрост-
ков и детей, он для них если не папа, 
то старший товарищ. Завидев Дми-
трия, блогер Юля Гаврилина броси-
лась ему на шею. Обрадовалась неча-
янной встрече с мэтром телевидения 
и Юлианна Караулова, которая заняла 
кресло Диброва в шоу «Кто хочет стать 
миллионером?».

Концентрация молодых талантли-
вых людей, создающих свой видеокон-
тент, на вечеринке была высочайшей. 
«Ой, это же Влад Бумага. Он самый кру-
той блогер. Почти 40 млн, а может, уже 
и больше!» — восхищались девушки.

Молодой человек Влад А4 и его 
команда — Глент и Риви в сопровожде-
нии менеджера — были не так слово-
охотливы, как звёзды телевидения. 
Держались особняком.

Зато другая команда шоу «Клик-
Клак» — Эльдар Джарахов, Даня Кра-
стер, Андрей Прокофьев и Илья Ша-
бельников — вела себя раскованно. 
Некоторые из присутствующих уже 
побывали на их эфирах. И помнят эти 
«смешные» испытания, когда надо за-
сунуть руки в тёмный ящик, например, 
с представителями фауны. Теперь это 

можно будет увидеть и на «VK Видео». 
До конца 2023 года «КликКлак» запу-
стит новые форматы и вторые сезоны 
полюбившихся проектов с главными 
блогерами сообщества.

— Осенью мы готовим небольшой 
эксперимент: запустим абсолютно 
новое направление «VK Видео» — ин-
терактивный контент, — рассказал 
директор музыкальной экосистемы 
и департамента видеоконтента VK Ни-
колай Дуксин. — Новый вовлекающий 
опыт позволит зрителям управлять 
сюжетом, влиять на действия блоге-
ров и участвовать в челленджах прямо 
во время просмотра самых популяр-
ных форматов: блогерского контен-
та, сериалов, фильмов и даже детской 
анимации.

Несомненно, соберёт свои миллио-
ны и Филипп Киркоров. Народный ар-
тист тоже появился на презентации се-
зона. С опозданием. Но какое шоу без 
короля? Все ждали. В джинсовом ко-
стюме и кепке, расшитых цветными ка-
меньями любимыми итальянскими ди-
зайнерами артиста, Филипп сиял как 
новогодняя ёлка.

— Хорошо, что мы в помещении, 
а то могут унести галки, — пошутил 
Азамат Мусагалиев.

Киркоров подчеркнул, что он не про-
сто приглашённая звезда на меро-
приятии.

— Я главный блогер страны! — убеж-
дал король российской эстрады Муса-
галиева. — Вот жду премьеры своего 
подкаста на платформе.

— О чём ваш подкаст? — интересовал-
ся ведущий у звезды.

— Обо всём. Если честно, то обо мне, — 
не скромничал Филипп.

— То есть вы приглашаете людей по-
говорить о вас?

— Я и тебя приглашаю, и попробуй от-
кажись.

— Я не привык напрашиваться.
— А ты не напрашиваешься, я тебе 

пригласил. У меня прекрасная, добрая 
обстановка.

— Я приду, и вы позадаёте мне вопро-
сы о себе, — предположил Азамат.

— Наоборот, мне задают вопросы 
обо мне. У меня так хитро поставлено, 
а я хитро отвечаю. Премьера 25 сентя-
бря на «VK Видео», — сообщил Филипп, 
собрал положенные аплодисменты 
и покинул презентацию.

В новом сезоне на «VK Видео 
Originals» еженедельно будут появлять-
ся новые форматы шоу.

— Мы продолжаем развивать про-
дуктовые и технологические компо-
ненты видеорешений, — рассказал ди-
ректор по видеосервисам VK Фёдор 
Ежов. — Мы нацелены на апгрейд наше-
го продукта для различных аудиторий 
и в скором времени запустим функции 
детского режима, а также новые воз-
можности для любителей короткого 
развлекательного контента.

« КОГДА НАДЕЛА МАСКУ ЗОМБИ С ЖУТКИМИ ЗУБА-
МИ, РАССМЕЯЛАСЬ. ПОМНЮ, КАК НАПУГАЛА ДЕВОЧ-
КУ, КОТОРАЯ ИГРАЛА СО МНОЙ В СЦЕНЕ. ОНА ИДЁТ 

ПО МУЗЕЮ, А Я КАК КРИКНУ ИЗ ТЕМНОТЫ: «АА-ААА!» ДЕВОЧКА 
ЧУТЬ НЕ УПАЛА В ОБМОРОК

Режиссёр: Скотт Во. 
В ролях: Джейсон Стэйтем, 50 Cent, 
Меган Фокс, Сильвестр Сталлоне.

Четвёртый фильм из цикла «Не
удержимые» вновь собирает «бойких 
старичков» в лице Сталлоне, Стэйте
ма и Лундгрена. На этот раз наёмни
кам предстоит разобраться с непро
стым заданием, грозящим перерасти 
в ядерный конфликт. Дело в том, что 
25 лет назад герой Сталлоне — Бар
ни Росс — упустил опасного парня, 

который вновь замышляет тёмные 
дела по куплепродаже ядерных бое
головок. Операция под руководством 
Ли Кристмаса (Джейсон Стэйтем) за
вершается неудачно, и команда теря
ет одного из ключевых участников от
ряда.

Несмотря на знакомые лица и при
вычные поворотные линии, ряд разли
чий всё же есть. Например, несмотря 
на слухи о возвращении ЖанКлода 
Ван Дамма в роли братаблизнеца сво
его героя Жана Вилена — Клода Виле
на, актёр всётаки не вошёл в состав 
картины. Зато рэпер 50 Cent дебюти
рует в «Неудержимых» — в предыдущих 
частях его, как и Меган Фокс, не было. 
А Брайан Тайлер, написавший музы
ку для трилогии, с четвёртой частью 
уже не работал — его заменил Гийом 
Руссель, создавший композиции для 
«Короляльвёнка», «Трёх мушкетёров: 
Д’Артаньяна», «Горизонта в огне».

Режиссёр: Алексей Луканев. 
В ролях: Анна Слю, Артём Ткаченко, 
Евгений Коряковский, Георгий  
Бессонов, Зоя Багынанова,  
Айыына Слепцова.

Главная героиня Дина в исполнении 
Анны Слю довольна жизнью: у неё есть 
любимая работа, а тут подвернулся 
новый серьёзный бизнеспроект, ко
торый она наконец ведёт самостоя
тельно. Дома её ждут мужхудожник 
и маленькая дочь. По работе Дина от
правляется в тайгу на объект, но попа
дает там в авиакатастрофу. Единствен
ная из всего экипажа, она выживает, 
и её, лежащую посреди снегов без со

знания, обнаруживают жители мест
ного племени.

Затерянное в лесах Якутии (имен
но там снимался фильм) племя стро
ит свой быт так же, как строился быт 
их предков многие десятилетия тому 
назад. Дине предстоит выживать в но
вой для себя среде: она учится управ
лять собачьей упряжкой, чистить рыбу 
и становится женой одного из членов 
племени. Проводя годы в чужом для 
себя мире, она учится новому для себя 
и учит соплеменников тому, что знает 
сама. Но затем ей выпадает шанс вер
нуться домой.

Сюжет основан на реальных со
бытиях. Изза бурана команда по
настоящему осталась без электри
чества и связи на несколько дней 
во время съёмок, так что для всех 
участников площадки этот опыт стал 
настоящим погружением в атмосфе
ру. Племя в фильме говорит на искус
ственно созданном языке — его раз
работкой занимался Антон Киров, 
придумавший языки для фильмов 
«Уроки фарси» и «Подельники».

Режиссёр: Паоло Дженовезе. 
В ролях: Тони Сервилло, Валерио 
Мастандреа, Маргерита Буй, Сара 
Серрайокко.

В центре сюжета четверо са
моубийц: две женщины, мужчи
на и мальчикподросток. У каждого 
из них своя неоднозначная история, 
которая привела их к точке невоз
врата. После смерти они все вме
сте по какойто причине оказывают
ся в одном помещении и встречают 
пожилого мужчину, который даёт 
им шанс переиграть сложившуюся 
судьбу. Будучи привидениями, все 

четверо могут в течение недели пе
редвигаться по городу и наблюдать 
за тем, как жизнь продолжается без 
их присутствия в мире.

Роль незнакомца отведена одному 
из главных итальянских актёров Тони 
Сервилло: за игру в «Великой красоте» 
Паоло Соррентино он был удостоен 
премии Европейской киноакадемии. 
Мало кто знает, но Сервилло трудит
ся ещё и режиссёром оперы. Напри
мер, он поставил «Фиделио» Бетхо
вена в театре «СанКарло» в Неаполе 
и даже «Бориса Годунова» Мусоргско
го в лиссабонском «СанКарлуше».

Фильм Дженовезе — это фило
софская картина, поднимающая из
вечные вопросы жизни и смерти, при 
этом неустанно напоминающая о том, 
что конечный выбор человека зави
сит только от него самого. Заглядывая 
в закоулки временных линий, герои 
фильма рефлексируют о том, хотят ли 
они вообще быть спасёнными, дей
ствительно ли их ждут гдето в буду
щем, стоит ли оно того и правда ли, 
что со временем боль уходит.

КИНООБЗОР

«НЕУДЕРЖИМЫЕ 4» (16+)

«ЧУЖАЯ» (18+)

«ПЕРВЫЙ ДЕНЬ  
МОЕЙ ЖИЗНИ» (16+)

Катерина Алабина  
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«Уехавшие  
не имеют права 

решать за зрителей»
Актриса Светлана Немоляева —  

о сорванных гастролях, новом детском кино  
и платье для Ефремова
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Спорт

«Сказал Деограсии, что его 
продадим дороже, чем Личку»
Спортивный директор «Оренбурга»  
Дмитрий Андреев — о выборе тренера  
и взаимоотношениях с «Зенитом»

Алексей Фомин 

З а последние полтора года жизнь фут-
больного клуба «Оренбург» была бо-

гата на знаковые события. В мае 2022-го 
он третий раз в истории вышел в РПЛ 
под руководством чешского специали-
ста Марцела Лички. В июне 2023 года фи-
нишировал на седьмом месте в высшем 
эшелоне, повторив своё лучшее дости-
жение 2019-го — тогда ещё при Влади-
мире Федотове. После этого Личка ушёл 
в «Динамо». По данным СМИ, за растор-
жение с ним контракта «Оренбург» за-
работал €1 млн.

Марцела Личку сменил его соотече-
ственник Иржи Ярошик, при котором 
старт нового сезона был провален. По-
сле пяти туров команда набрала все-
го одно очко и оказалась на последнем 
месте. Уволенного чеха сменил испа-
нец Давид Деограсия, с марта работав-
ший директором академии «Оренбур-
га». При нём в чемпионате клуб в трёх 
турах одержал две победы и один матч 
свёл к ничьей, что позволило ему под-
няться не только из зоны прямого вы-
лета, но и из зоны переходных матчей.

В сентябре в конце трансферного 
окна «Оренбург» взял в аренду у «Зени-
та» молодого полузащитника Ярослава 
Михайлова, в этот же день выкупленно-
го клубом из Северной столицы у «Пари 
Нижнего Новгорода».

В интервью «Известиям» спортив-
ный директор «Оренбурга» Дмитрий 
Андреев рассказал о возможном выку-
пе трансфера 20-летнего футболиста, 
назвал задачу на сезон, объяснил логи-
ку назначения нового главного трене-
ра и обозначил причину, по которой его 
клуб вряд ли сможет проводить домаш-
ние матчи на натуральном поле.

Насколько для вас был неожиданным 
трансфер Михайлова в той форме, в ко-
торой он состоялся: обратный выкуп 
«Зенитом» у «Пари Нижнего Новгорода» 
и аренда в «Оренбург»?

Мы работали по нему очень давно. 
Была тяжёлая ситуация — она реши-
лась в нашу пользу. Парень молодой, 
перспективный. Вообще мы на него рас-
считываем.

Выкупать этот трансфер не планируете?
Всё зависит от бюджета. На данный 

момент нет. 

Напрямую трансфер Михайлова был не-
возможен? Обязательно его надо было 
выкупать «Зениту», чтобы отправить 
к вам в аренду?

Есть нюансы, о которых я не могу го-
ворить. Если бы мы его брали напрямую, 
это было бы очень дорого. 

Право выкупа «Оренбургом» Михайлова 
прописано в арендном договоре с «Зе-
нитом»?

Конечно.

Этот выкуп вам обойдётся дешевле, чем 
обошёлся бы в случае прямого перехода 
из «Нижнего»?

Это всё коммерческая тайна (улы-
бается). Сейчас мы не можем его взять 
напрямую, потому что там очень боль-
шая сумма.

Вероятно, то, как осуществился переход 
Михайлова через «Зенит», вновь приве-
дёт к рассуждениям публики о том, что 
«Оренбург» — неофициальный фарм-
клуб петербуржцев. Вас это не напрягает?

Нет, не напрягает. Люди проводят эти 
параллели, но никто не проводит парал-
лелей с тем, как, к примеру, из «Крыльев 
Советов» идут туда, из «Спартака» идут 
туда. Это самое интересное. Эту тему 
не муссируют, но она есть. И она более 
очевидная, чем какая-то конспирология 
относительно «Оренбурга» и «Зенита».

После неудачного старта сезона на по-
сту главного тренера «Оренбург» сме-
нил Иржи Ярошика на Давида Деогра-
сию. Почему решили назначить на эту 
должность испанца, который занимал-
ся совсем другой работой директора 
академии, а тренировал в последний 
раз больше пяти лет назад в Таиланде?

Он возглавил академию «Оренбурга» 
шесть месяцев назад. И то, что планиро-
валось сделать, сделал за четыре месяца. 
Мы с ним очень тесно общались, пони-
маем, что это за специалист, насколь-
ко он глубокий и профессиональный 
человек. Поэтому для нас это очевид-
ный вариант. Просто потому, что он зна-
ет команду и её возможности, которые 
она в прошлом сезоне показывала. Зна-
ет проблемы, которые у неё в этом се-
зоне были при старте. Так что это оче-
видный вариант. Всё остальное — риски 
из серии «зайдёт — не зайдёт».

Вы уже прописали с ним в контракте 
сумму, которую должен будет получить 
«Оренбург», если Давида позовёт дру-
гой клуб, как «Динамо» позвало Марце-
ла Личку?

Да. Чисто на личном уровне я ска-
зал Давиду: если будет предложение, 
то я его буду продавать дороже, чем 
Марцела (смеётся).

Реваншистские построения
Какими будут главные матчи девятого тура РПЛ

Николай Егорычев 

В грядущие выходные состоится оче-
редной тур чемпионата России 

по футболу. Анонсируем самые инте-
ресные матчи, среди которых выделя-
ется московское дерби «Спартак» — «Ди-
намо». В последних встречах этих команд 
забивается много мячей, так что болель-
щики вправе вновь ждать интересного 
сюжета. Ещё одна игра с приставкой «су-
пер» пройдёт в Санкт-Петербурге, где на-
бравший ход «Зенит» примет забуксовав-
ший «Локомотив».

�� «СПАРТАК» — «ДИНАМО»

Красно-белые после яркого старта се-
зона заметно притормозили. Последние 
победы (над «Пари НН» в Кубке и «Сочи» 
в РПЛ) были добыты с большим тру-
дом — за счёт мячей, забитых в концов-
ках. В последних семи встречах у «Спар-
така» вообще всего три победы. Помимо 
«Сочи» и «Пари НН» команда Абаскаля 
обыграла как раз «Динамо» (4:1 в Кубке 
России). Этот матч, конечно, добавит 
интриги предстоящему дерби.

Результаты последних игр «Динамо» 
тоже оставляют желать лучшего. Кро-
ме упомянутого выше разгрома от крас-
но-белых в Кубке динамовцы потеря-
ли очки в Казани (2:2), сыграли вничью 
дома с «Пари НН» (1:1) и уступили по пе-
нальти «Краснодару» в Кубке России. 
Так что команды находятся примерно 
в равном состоянии. В турнирной та-
блице «Спартак» и «Динамо» разделяют 
всего два балла: бело-голубые располо-
жились на четвёртом месте (15 очков), 
а красно-белые — на шестом (13).

— В этом матче возможно всё, — со-
гласен с «Известиями» чемпион и об-
ладатель Кубка СССР Валерий Масали-
тин. — Две непредсказуемые команды, 

особенно «Спартак». Они могут пока-
зать хорошую игру — как с «Динамо» 
в Кубке, так и проиграть или сыграть 
вничью с аутсайдерами или команда-
ми из середины таблицы. Если Абаскаль 
всё экспериментирует, никак не может 
найти основной состав, то Личка опре-
делился с составом и стилем. Пока обе 
команды колбасит. «Динамо» также мо-
жет сыграть очень хорошо, а потом про-
валить какой-то отрезок. Команды под-
ходят к этой игре в равных условиях.

«Спартаку» в матче с «Динамо» точно 
не поможет Павел Мелёшин — он под-
вернул голеностоп в игре с «Пари НН» 
и пропустит несколько недель. Зато 
вернулся в общую группу Роман Зоб-
нин, но решение о его участии в матче 
будет принято позже. «Динамо» не мо-
жет рассчитывать на новичка из Сер-
бии Майсторовича, который порвал 
«кресты» в самом начале сезона. Было 
бы интересно посмотреть в дерби 
на другого новичка бело-голубых — 
Бителло. Бразилец уже успел забить 
за «Динамо» в Кубке, а Марцел Личка 
считает, что он может стать для РПЛ 
«новым Малкомом».

�� «ЗЕНИТ» — «ЛОКОМОТИВ»

На неделе «Зенит» скатал футбольный 
триллер с «Ахматом» в Кубке России: пе-
тербуржцы уступали в счёте 0:2, после 
этого смогли выйти вперёд, но в кон-
це матча Ильин сделал счёт 3:3. «Зенит» 
в итоге выиграл по пенальти, но потра-
тил много сил. К счастью для Семака, 
команда играла смешанным соста-
вом — почти все ведущие игроки вы шли 
на поле уже по ходу встречи. В матче 
«Урала» и «Локомотива» дело тоже до-
шло до пенальти, но «железнодорож-
ники» там, в отличие от сине-бело-го-
лубых, уступили (2:4).

«Зенит», безусловно, считается яв-
ным фаворитом в предстоящей игре. 
У петербуржцев есть отличная воз-
можность выйти на первое место, если 
вдруг очки в своём матче потеряет 
«Краснодар». «Локомотиву» будет не-
просто, ведь статистика очных встреч 
также на стороне «Зенита»: в послед-
них десяти играх «Локомотив» выиграл 
лишь однажды (в сентябре 2019 года), 
ещё три раза команды сыграли вничью.

Отдельная интрига в матче «Зенита» 
и «Локомотива» касается Артёма Дзю-
бы. Эта встреча станет для него второй 
против действующего чемпиона после 
ухода из петербургского клуба.

Что касается потерь, то «железнодо-
рожникам» не поможет лишь Станис-
лав Магкеев, который восстанавлива-
ется после очередной травмы колена. 
У «Зенита» тоже только одна потеря — 
Андрей Мостовой вернётся в строй бли-
же к октябрю.

�� «КРАСНОДАР» — «УРАЛ»

Не самая яркая вывеска на первый 
взгляд, но турнирное положение 
«Краснодара» и «Урала» обязывает рас-
сказать об их очной встрече. «Быки» 
идут пока без поражений в РПЛ (пять 
побед и три ничьи) и занимают первое 
место в таблице с 18 очками. Непода-
лёку и «Урал», у которого 14 баллов. 
Екатеринбуржцы сейчас находятся 
выше, чем «Спартак», ЦСКА и «Локо-
мотив»!

Правда, в последних матчах 
«Урал» играет неудачно: три пораже-
ния (от «Зенита», «Рубина» и «Ахма-
та») и две ничьи (с «Факелом» в РПЛ 
и «Локомотивом» в Кубке в основное 
время). У «Краснодара» результаты 
намного лучше, ещё и «Зенит» подпи-
рает в турнирной таблице. Кроме того, 
«быки» — максимально неудачный со-
перник для «Урала». Екатеринбуржцы 
одержали лишь одну победу в послед-
них десяти матчах, уступив при этом 
семь раз. Учитывая всё это, можно сме-
ло сказать, что «Краснодар» — фаворит 
в матче с «Уралом».

— У «Краснодара» очень хороший 
старт, — подчеркнул Валерий Маса-
литин. — Они нашли свою схему, под 
неё были точечно приобретены игро-
ки. Пока такая схема работает и при-
носит им результат. Хорошая работа 
тренерского штаба, и игрокам нра-
вится такой футбол. «Урал» очень хо-
рошо стартовал, был одним из лидеров 
в первых турах. Но мы помним прошло-
годний приход Гончаренко, когда они 
выдали 15 или 16 игр без поражений, 
но потом опять спасались от переход-
ных игр. В последнем или предпослед-
нем туре они смогли решить свою зада-
чу. Как они были середняками, так они 
и остаются ими. Могут хорошо сыграть, 
а могут плохо. Думаю, фаворит здесь, 
конечно, «Краснодар».

«Быки» не могут рассчитывать 
на Кайо, который в конце августа полу-
чил травму плеча. По некоторым дан-
ным, бразилец выбыл до конца года. 
У «Урала» травмированы Газинский 
и Влут. Все остальные игроки «Крас-
нодара» и «Урала» в строю.

Сезонный надрыв
Сколько россиян начнут новый сезон в НХЛ

Иван Богун 

Н а этой неделе в Национальной хок-
кейной лиге открываются основ-

ные тренировочные лагеря всех 
32 команд. Предсезонную под-
готовку в североамерикан-
ских тренинг-кемпах пройдут 
89 россиян. Наших игроков 
нет только в «Аризоне», 
«Монреале» и «Сиэтле». 
«Известия» — о том, кто 
уже безоговорочно закре-
пился в НХЛ, а кто из са-
мых ярких и талантливых 
хоккеистов ещё только бу-
дет пробиваться в лигу.

�� «АНАХАЙМ»

Павел Минтюков (з),  
Илья Любушкин (з)

С Ильёй Любуш-
киным всё более 
или менее ясно, 
его потолок 
на у ровне 
НХ Л пре-
дельно по-
нятен  — 
на 90% 

жёсткий габаритный домо-
сед начнёт сезон в третьей 

паре «Анахайма», где 
будет страхо-

вать более 
атакующе-
го партнё-
ра. Гораздо 

интереснее 
на предсе-

зонке будет 
следить за де-
сятым номером 

позапрошлого 
драфта Павлом 

Минтюковым.
На т у рни-

ре новичков 
в Вегасе один 
из самых ин-
т е р е с н ы х 
русских за-
щитников 
последних 
лет отли-

ч и л с я 
ш а й -

б о й 

в матче с «Голден Найтс» и произвёл 
хорошее впечатление на тренеров, здо-
рово работая с шайбой и разгоняя ата-
ки. Однако за место в основе «Уток» ему 
придётся бороться с не менее талант-
ливым канадским ровесником Оленом 
Зеллвегером и 22-летним американцем 
Джексоном Лакомбом, которые в Нева-
де выглядели не менее здорово.

�� «БАФФАЛО»

Всеволод Комаров (з), Никита Нови-
ков (з), Виктор Неучев (н), Александр 
Кисаков (н)

В «Баффало», который принял-
ся довольно активно драфтовать на-
ших юниоров, постепенно формиру-
ется приличная русская диаспора. Тут 
и главный талант прошлогоднего «Ав-
томобилиста» Виктор Неучев, отказав-
шийся от развития в КХЛ, и обладатель 
Мемориального кубка в составе «Квебе-
ка» Всеволод Комаров, и динамовец Ни-
кита Новиков, который рванул в Аме-
рику после первого же полноценного 
сезона за команду Алексея Кудашова.

На домашнем турнире новичков Не-
учев сумел забросить в матче с «Нью-
Джерси» и получил хорошие отзывы 
от тренеров за высокую скорость, ак-
тивную работу клюшкой, быструю 
смену направлений и дриблинг. А ни-
когда не воспринимавшийся атаку-
ющим защитником Новиков сделал 

пять голевых передач в двух стартовых 
играх и великолепно использовал га-
бариты, оттесняя соперников от шай-
бы. Но говорить о скором попадании 
в основу «Сейбрз» пока не приходит-
ся — обоим парням 2003 года рожде-
ния предстоит пройти обкатку в «Ро-
честере».

�� «БОСТОН»

Георгий Меркулов (н)
Один из самых загадочных россиян 

по ту сторону океана. В России он сы-
грал на взрослом уровне всего шесть 
матчей за «Тамбов». В 2020-м воспи-
танник ЦСКА уехал пробиваться в НХЛ 
через американские юниорские лиги 
и после впечатляющего сезона в NCAA 
за Университет Огайо получил кон-
тракт новичка от «Бостона».

В прошлой «регулярке» 22-летний 
нападающий стал лучшим бомбарди-
ром фарм-клуба «Брюинз», но своего 
шанса в НХЛ не получил. Скорее все-
го, новый сезон он также начнёт в АХЛ, 
где будет одним из первых кандидатов 
на подъём в основу.

�� «ВАНКУВЕР»

Кирилл Кудрявцев (з), Андрей Кузь-
менко (н), Илья Михеев (н), Дмитрий 
Злодеев (н), Василий Подколзин (н), 
Павел Кудрявцев (н)

У Ильи Михеева и Андрея Кузьменко 
в Британской Колумбии всё более чем 
прекрасно — им обоим пророчат желе-
зобетонное место в первых двух зве-
ньях «Ванкувера». Также всё предельно 
ясно с Кириллом Кудрявцевым и обла-
дателем «Братины» Дмитрием Злодее-
вым, решившим не оставаться в «Спар-
таке», — им дадут понюхать атмосферу 
НХЛ и отправят в минорные лиги.

Труднее сказать, что будет с Васи-
лием Подколзиным, застрявшим меж-
ду четвёртой тройкой и фарм-клубом. 
В заключительный год действия кон-
тракта новичка ему пора доказать, что 
«Кэнакс» не зря потратили на него де-
сятый пик в 2019 году.

�� «ВАШИНГТОН»

Александр Алексеев (з), Евгений 
Кузнецов (н), Александр Овечкин (н), 
Иван Мирошниченко (н), Богдан 
Тринеев (н)

В лагере новичков «Вашингтона» 
этой осенью всё внимание было устрем-
лено на Ивана Мирошниченко, побо-
ровшего лимфому Ходжкина. И не зря — 
уроженец Уссурийска с ходу впечатлил 
тренеров «Кэпс» неплохим знанием ан-
глийского, убойным броском в касание, 
мышечной массой и частыми силовы-
ми. Впрочем, с вероятностью 99% «ре-
гулярку» он вместе с Богданом Тринее-
вым начнёт в «Херши».

Кому точно нужно с концами выби-
раться из фарм-клуба, так это защит-
нику Александру Алексееву, которо-
му предстоит битва за третью пару 
с Джоэ лем Эдмундсоном.

�� «ДАЛЛАС»

Артём Грушников (з), Евгений Дадо-
нов (н)

Дадонов так органично вписался 
в состав «Далласа» в конце прошло-
го сезона, что сейчас американские 
журналисты не видят его нигде, кро-
ме как во втором звене с Джейми Бен-
ном и Уайттом Джонстоном. С другой 
стороны, новичок «Старз» Мэтт Дюшен 
может поспорить с этим.

Сейчас чуть больше внимания сто-
ит уделить Артёму Грушникову — не-
когда сильнейшему защитнику стра-
ны 2003 года рождения. В парне видят 
большую перспективу. Но после трёх 
лет в Юниорской лиге Онтарио его на-
верняка спустят в АХЛ и прокрутят че-
рез полноценный сезон в фарм-клубе.
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Илья Любушкин готовится  
к своему шестому сезону в НХЛ
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